МИНИСТЕРСТВО НАУКИ И ВЫСШЕГО ОБРАЗОВАНИЯ

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

Федеральное государственное бюджетное образовательное учреждение

высшего образования

«ДАГЕСТАНСКИЙ ГОСУДАРСТВЕННЫЙ УНИВЕРСИТЕТ»

УТВЕРЖДАЮ

Ректор \_\_\_\_\_\_\_\_\_\_ М.Х. Рабаданов

\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_

«\_\_\_\_» \_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_ 2025г.

ОСНОВНАЯ ПРОФЕССИОНАЛЬНАЯ ОБРАЗОВАТЕЛЬНАЯ

ПРОГРАММА

высшего образования – программа специалитета

Образовательная программа специалитета:

**40.05.02 Правоохранительная деятельность**

Направленность (профиль) программы:

**Оперативно-розыскная деятельность**

Форма (формы) обучения:

**Очная, заочная**

Квалификация, присваиваемая выпускникам

**Юрист**

**Махачкала, 2025**

Основная профессиональная образовательная программа составлена в 2025 г. в соответствии с требованиями ФГОС ВО – специалитета по специальности 40.05.02 «Правоохранительная деятельность» от 28 августа 2020 г. N 1131.

**Разработчики:**

Акутаев Р.М. - заведующий кафедрой уголовного права и криминологии, доктор юридических наук, профессор.

Рамазанов Т.Б. - заведующий кафедрой уголовного процесса и криминалистики, доктор юридических наук, профессор.

Гаджиев А. Ш. - заместитель директора юридического института ДГУ, кандидат юридических наук, доцент кафедры конституционного и международного права.

Магомедова А.М. - заместитель директора юридического института ДГУ, кандидат юридических наук, доцент кафедры уголовного права и криминологии.

Основная профессиональная образовательная программа одобрена:

на заседании Методической комиссии Юридического института

от «\_\_\_\_» \_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_2025 г., протокол № \_\_\_\_\_

Председатель методической комиссии Юридического института ДГУ

д.ю.н., профессор Арсланбекова А.З.

Основная профессиональная образовательная программа одобрена:

на заседании Ученого Совета Юридического института ДГУ

от «\_\_\_\_» \_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_2025 г., протокол №\_\_\_\_\_.

Директор юридического института

д.ю.н., профессор Магомедов Ш.Б.

**Согласовано:**

Проректор по образовательной деятельности

д.б.н., профессор Гасангаджиева А.Г.

Начальник УМУ

к.ю.н., доцент Саидов А.Г.

**Представители работодателей:**

**СОДЕРЖАНИЕ**

1. Общие положения

2. Нормативно-правовая база для разработки основной профессиональной образовательной программы

3. Цели, задачи и направленность основной профессиональной образовательной программы

4. Сроки освоения основной профессиональной образовательной программы

5. Трудоемкость основной профессиональной образовательной программы

6. Требования к уровню подготовки, необходимому для освоения основной профессиональной образовательной программы

7. Характеристика профессиональной деятельности выпускников.

8. Планируемые результаты освоения образовательной программы.

9. Характеристика ресурсного обеспечения основной профессиональной образовательной программы.

9.1. Кадровое обеспечение

9.2. Материально-техническое обеспечение

9.2.1. Календарный учебный график. Приложение

9.2.2. Учебный план. Приложение

9.2.3. Рабочие программы дисциплин (модулей). Приложение

9.2.4. Рабочие программы практик. Приложение

9.2.5. Фонды оценочных средств. Приложение

9.2.6. Программа государственной итоговой аттестации. Приложение

9.2.7 Методические материалы.

10. Специальные условия для получения образования инвалидами и лицами с ограниченными возможностями здоровья

#### 1. ОБЩИЕ ПОЛОЖЕНИЯ

Основная профессиональная образовательная программа **специалитета**, реализуемая федеральным государственным образовательным учреждением высшего образования «Дагестанский государственный университет» по специальности 40.05.02 Правоохранительная деятельность, представляет собой систему документов, разработанную и утвержденную ДГУ с учетом требований рынка труда на основе Федерального государственного образовательного стандарта по специальности 40.05.02 Правоохранительная деятельность от 28 августа 2020 года № 1131, профессиональных стандартов (ФГОС ВО 3++), а также с учетом рекомендованной примерной основной образовательной программы.

Основная профессиональная образовательная программа представляет собой комплекс основных характеристик образования (объем, содержание и планируемые результаты), организационно-педагогических условий, форм аттестации, которые представлены в виде общей характеристики образовательной программы, учебного плана, календарного учебного графика, рабочих программ дисциплин (модулей), программ практик, программ итоговой аттестации, оценочных средств, методических материалов.

##### 

##### **2. НОРМАТИВНО-ПРАВОВАЯ БАЗА ДЛЯ РАЗРАБОТКИ ОСНОВНОЙ ПРОФЕССИОНАЛЬНОЙ ОБРАЗОВАТЕЛЬНОЙ ПРОГРАММЫ**

Нормативную правовую базу разработки ОПОП **специалитета** составляют:

* Федеральный закон Российской Федерации от 29.12.2012 № 273-ФЗ «Об образовании в Российской Федерации»;
* приказ Минобрнауки России от 29.06.2015 г. № 636 «Об утверждении Порядка проведения государственной итоговой аттестации по образовательным программам высшего образования – программам бакалавриата, программам специалитета и программам магистратуры»
* Федеральный государственный образовательный стандарт высшего образования (ФГОС ВО) по специальности 40.05.02 Правоохранительная деятельность утвержденный приказом Минобрнауки России от 28 августа 2020 года № 1131.
* Нормативно-методические документы Минобрнауки России;
* Примерная основная образовательная программа (ОПОП) по специальности 40.05.02 Правоохранительная деятельность
* Устав федерального государственного бюджетного образовательного учреждения высшего образования «Дагестанский государственный университет»;
* Локальные акты ДГУ.

**3. ЦЕЛИ, ЗАДАЧИ И НАПРАВЛЕННОСТЬ ОСНОВНОЙ ПРОФЕССИОНАЛЬНОЙ ОБРАЗОВАТЕЛЬНОЙ ПРОГРАММЫ**

Основная профессиональная образовательная программа по специальности 40.05.02 Правоохранительная деятельность от 28 августа 2020 года № 1131, направлена на подготовку специалистов правоохранительной деятельности. Основная профессиональная образовательная программа по специальности 40.05.02 Правоохранительная деятельность, имеет своей целью развитие и формирование у студентов личностных качеств, а также формирование универсальных, общепрофессиональных и профессиональных компетенций в соответствии с требованиями ФГОС ВО по данной специальности.

В области воспитания, целью ОПОП по специальности 40.05.02 Правоохранительная деятельность, является: развитие у студентов социально-личностных качеств, способствующих их творческой активности, общекультурному росту, социальной мобильности, целеустремленности, организованности, трудолюбия, ответственности, самостоятельности, гражданственности, приверженности этическим ценностям, коммуникативности, толерантности, настойчивости в достижении цели.

В области обучения общими целями ОПОП являются: подготовка в области основ гуманитарных, социальных, экономических, математических и естественнонаучных знаний, получение высшего образования, позволяющего выпускнику успешно проводить ориентированные на производство разработки и научные исследования, оформлять результаты научных исследований в виде публикаций в научных изданиях, излагать результаты в виде презентаций перед различными аудиториями.

Миссией ОПОП является подготовка высококвалифицированных специалистов для науки, производства на основе фундаментального образования, позволяющего выпускникам быстро адаптироваться к потребностям общества.

ОПОП имеет своей целью развитие у студентов личностных качеств, а также формирование универсальных, общепрофессиональных и профессиональных компетенций в соответствии с требованиями ФГОС ВО по специальности 40.05.02 Правоохранительная деятельность от 28 августа 2020 года № 1131.

**4. СРОКИ ОСВОЕНИЯ ОСНОВНОЙ ПРОФЕССИОНАЛЬНОЙ ОБРАЗОВАТЕЛЬНОЙ ПРОГРАММЫ**

Основная профессиональная образовательная программа по специальности 40.05.02 Правоохранительная деятельность в ДГУ реализуется в очной, заочной формах.

Срок получения образования по основная профессиональная образовательная программа по специальности 40.05.02 Правоохранительная деятельность вне зависимости от применяемых образовательных технологий включая каникулы, предоставляемые после прохождения государственной итоговой аттестации:

в очной форме обучения составляет 5 лет;

в заочной форме – 6 лет, в соответствии с ФГОС по данной специальности

Основная профессиональная образовательная программа может реализовываться с применением как традиционно, так и с использованием электронного обучения, дистанционных образовательных технологий.

##### **5. ТРУДОЕМКОСТЬ ОСНОВНОЙ ПРОФЕССИОНАЛЬНОЙ ОБРАЗОВАТЕЛЬНОЙ ПРОГРАММЫ**

##### Объем ОПОП по специальности 40.05.02 Правоохранительная деятельность составляет 300 зачетных единиц вне зависимости от формы обучения, применяемых образовательных технологий, реализации программы специалитета с использованием сетевой формы, реализации программы специалитета по индивидуальному учебному плану.

Объем программы специалитета, реализуемый за один учебный год, составляет не более 70 з.е. вне зависимости от формы обучения, применяемых образовательных технологий, реализации программы специалитета с использованием сетевой формы, реализации программы специалитета по индивидуальному учебному плану (за исключением ускоренного обучения), а при ускоренном обучении - не более 80 з.е.

Объем **ОПОП** по очной форме обучения, реализуемый за учебный год, составляет 80 зачетных единиц (40 з.е. в семестр).

Одна зачетная единица соответствует 36 академическим часам или 27 астрономическим часам.

**6. ТРЕБОВАНИЯ К УРОВНЮ ПОДГОТОВКИ, НЕОБХОДИМОМУ ДЛЯ ОСВОЕНИЯ ОСНОВНОЙ ПРОФЕССИОНАЛЬНОЙ ОБРАЗОВАТЕЛЬНОЙ ПРОГРАММЫ**

Абитуриент должен иметь документ государственного образца о среднем (полном) общем образовании или среднем профессиональном образовании, наличие которого подтверждено документом об образовании или об образовании и о квалификации. При поступлении в университет, дневное платное и заочно платное формы обучения, абитуриент должен успешно пройти вступительные испытания по дисциплинам: русский язык, история, обществознание.

##### **7. ХАРАКТЕРИСТИКА ПРОФЕССИОНАЛЬНОЙ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ ВЫПУСКНИКОВ.**

##### 7.1. Общее описание профессиональной деятельности выпускников

Области профессиональной деятельности и (или) сферы профессиональной деятельности, в которых выпускники, освоившие ОПОП могут осуществлять профессиональную деятельность:

- разработка нормативно-правовых актов и реализация правовых норм

- обоснование и принятие в пределах должностных обязанностей решений, а также совершение действий, связанных реализацией правовых норм

- составление юридических документов

- обеспечение законности, правопорядка, безопасности личности, общества и государства

- охрана общественного порядка

- предупреждение, пресечение, выявление, раскрытие и расследование правонарушений.

- защита частной, государственной, муниципальной и иных форм собственности

- обеспечение законности и правопорядка

- осуществление правовой экспертизы документов

- консультирование по вопросам права

Типы задач профессиональной деятельности выпускников по специальности 40.05.02 Правоохранительная деятельность:

- правоохранительный

- оперативно-служебный

- организационно-управленческий

Перечень основных объектов профессиональной деятельности выпускников освоивших программу по специальности 40.05.02 Правоохранительная деятельность являются: общественные отношения в сфере реализации правовых норм, обеспечение законности и правопорядка и охраны общественного порядка и оперативно - розыскной деятельности.

**7.2. Перечень профессиональных стандартов, соотнесенных с ФГОС ВО**

Настоящая основная профессиональная образовательная программа по специальности 40.05.02 Правоохранительная деятельность, разработана в соответствии с требованиями и содержанием следующих профессиональных стандартов:

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| **№ п/п** | **Код профессионального стандарта** | **Наименование профессионального стандарта** |
| 1. | 09.001 | Профессиональный стандарт «Следователь-криминалист», утвержденный приказом Министерства труда и социальной защиты Российской Федерации от 23 марта 2015 г. № 183 н |

Настоящая ОПОП направлена на формирование следующего перечня обобщенных трудовых функций и трудовых функций, имеющих отношение к профессиональной деятельности выпускника программы по специальности 40.05.02 Правоохранительная деятельность.

|  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| **Код и наименование профессионального стандарта** | **Обобщенные трудовые функции** | | | **Трудовые функции** | | |
| **Код** | **Наименование** | **Уровень квалификации** | **Наименование** | **код** | **Уровень (подуровень квалификации)** |
| 09.001 «Следователь криминалист» | А | Организация и осуществление криминалистической деятельности, связанной с проведением следственных и иных процессуальных действий с целью предварительного расследования преступлений | 7 | Криминалистическое сопровождение производства предварительного расследования (производство предварительного расследования) преступлений | А/ 01.7 | 7 |

**7.3**. **Перечень основных задач профессиональной деятельности выпускников**.

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
| **Область профессиональной деятельности (по Реестру Минтруда)** | **Типы задач профессиональной деятельности** | **Задачи профессиональной деятельности** | **Объекты профессиональной деятельности или области знания** |
| 09 Юриспруденция (в сферах: правоохранительной деятельности; обороны и безопасности государства; публично-правовой деятельности в интересах национальной безопасности в части уголовно-правовых, гражданско-правовых, государственно-правовых, международно-правовых и военно-правовых отношений) | правоохранительный | обеспечение законности, правопорядка, безопасности личности, общества и государства;  профилактика, предупреждение, пресечение, выявление, раскрытие и расследование преступлений и иных правонарушений;  оказание помощи физическим и юридическим лицам в защите их прав и законных интересов;  правовое обеспечение служебной деятельности;  обеспечение реализации актов применения права;  поиск, получение, анализ и оценка информации, имеющей значение для раскрытия преступлений | − обеспечивать законность и правопорядок;  − охранять общественный порядок;  − выбирать и тактически правильно применять средства специальной техники в различных оперативно-служебных ситуациях и документально оформлять это применение;  − правильно составлять и оформлять служебные документы, в том числе секретные, содержащие сведения ограниченного пользования;  − выполнять служебные обязанности в строгом соответствии с требованиями законодательства РФ.  − организационно-правовые основы и тактику деятельности сотрудников правоохранительных органов в особых условиях, чрезвычайных обстоятельствах, чрезвычайных ситуациях, в условиях режима чрезвычайного положения и в военное время;  − правовые основы, условия и пределы применения и использования огнестрельного оружия сотрудниками правоохранительных органов; − основные виды вооружения, применяемого сотрудниками правоохранительных органов; |
| Оперативно-служебный | ведение оперативно-розыскной деятельности, в организации оперативных групп квалифицированных специалистов, работников оперативного отдела правоохранительных органов, введение уголовно-сыскной работы и проведение мероприятий по пресечению преступной деятельности; соблюдение охраны общественного порядка посредством внедрения на областных, городских, районных и местных участках патрульных, административных, дорожных, налоговых инспекций, для проведения контроля за соблюдением общественностью законодательных норм. |
| Организационно-управленческий | организационно-управленческие меры, связанные с менеджментом трудовых, информационных и материальных ресурсов, направленные на повышение эффективности работы правоохранительных, финансовых, надзорных органов государственной и муниципальной власти, составление юридических документов, оказание юридической помощи, консультирование по вопросам права, осуществление правовой экспертизы нормативных правовых актов, осуществление организационно-управленческих функций |

**8. ПЛАНИРУЕМЫЕ РЕЗУЛЬТАТЫ ОСВОЕНИЯ ОСНОВНОЙ ПРОФЕССИОНАЛЬНОЙ ОБРАЗОВАТЕЛЬНОЙ ПРОГРАММЫ**

Результаты освоения ОПОП ВО специалитета определяются приобретаемыми выпускником компетенциями, т.е. его способностью применять знания, умения и личные качества в соответствии с задачами профессиональной деятельности.

Компетенции выпускника, формируемые в процессе освоения данной программы специалитета определены на основе ФГОС ВО по специальности 40.05.02 «Правоохранительная деятельность».

В результате освоения данной ОПОП ВО специалитета выпускник должен обладать следующими компетенциями:

**Универсальные компетенции выпускников и индикаторы их достижения:**

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
| **Наименование категории (группы) универсальных компетенций** | **Код и наименование универсальной компетенции выпускника** | **Код и наименование индикатора достижения универсальной компетенции выпускника** | **Результаты обучения** | **Дисциплины учебного плана** |
| Системное и критическое мышление | УК-1. Способен осуществлять критический анализ проблемных ситуаций на основе системного подхода, вырабатывать стратегию действий. | УК-1.1. Находит и критически анализирует информацию, необходимую для решения поставленной задачи. | **Воспроизводит:** критический анализ информации, необходимой для решения поставленной задачи, может отличать факты от мнений.  **Понимает:** как определять и оценивать практические последствия возможных решений задачи.  **Применяет:** в практической деятельности полученные навыки логично и аргументированно рассуждать, принимать логически выверенное решение поставленной задачи. | Логика |
| УК-1.2.  Способен  оперировать основными  понятиями и терминами экологического законодательства, способен толковать нормы экологического права и давать юридическую оценку. | **Воспроизводит:** экологические нормы в российском законодательстве, методы, принципы, термины, определения, используемые в экологическом праве; экологическую доктрину Российской Федерации.  **Понимание и применение в знакомой ситуации:** применять экологические знания для характеристики экологической обстановке в стране; оценить состояние обеспеченности экологических прав граждан и экологическую информацию; выявлять условия и причины совершения экологических правонарушений.  **Применение в измененной или незнакомой ситуации:** при применении норм экологического права использовать нормы гражданского, административного, уголовного законодательства для решения конкретных ситуаций; анализировать экологическую обстановку в регионе и предлагать системный подход по ее улучшению. | Экологическое право |
| УК-1.3.  Способен  оперировать основными  понятиями и терминами земельного законодательства, способен толковать нормы земельного права и давать юридическую оценку. | **Воспроизводит:** земельные нормы в российском законодательстве, методы, принципы, определения, используемые в земельном праве; перечислять систему органов государственного управления и ими осуществляемую функцию в области использования и охраны земли; виды ответственности, применяемые за земельные правонарушения  **Понимание и применение в знакомой ситуации:** применять земельное законодательство; объяснять порядок регистрации и оформления прав на земельные участки; определять соотношение гражданского и земельного законодательства.  **Применение в измененной или незнакомой ситуации:** при применении норм земельного права использовать нормы гражданского, административного, уголовного законодательства для решения конкретных ситуаций; анализировать практику применения земельного законодательства. | Земельное право |
| УК-1.4. Способен осуществлять анализ проблем на основе системного подхода, вырабатывать стратегию действий | **Воспроизводит:** информацию, систему учета и принципы калькулирования и систематизации, системообразующие элементы и принципы их формирования  **Понимает:** принципы сбора, отбора и обобщения информации, методики системного подхода для решения профессиональных задач  анализировать и систематизировать данные, оценивать эффективность процедур анализа проблем и принятия решений в профессиональной деятельности  **Применяет:** навыки научного поиска и практической работы с информационными источниками; методы принятия решений; методы правового анализа; анализа различных юридических фактов, правовых норм и правовых отношений, являющихся объектами профессиональной деятельности. | Производственная практика, преддипломная |
| УК 1.5. Способен анализировать проблему, выделяя ее основные элементы, разрабатывать различные варианты решения проблемы, оценивая их достоинства и недостатки. | **Воспроизводит:** анализ задач, выделяя ее базовые составляющие, определяет, интерпретирует и ранжирует информацию, требуемую для решения поставленной задачи.  **Понимает:** как осуществлять поиск информации для решения поставленной задачи по различным типам запросов; при обработке информации отличает факты от мнений, интерпретаций, оценок.  **Применяет:** собственные мнения и суждения, может аргументировать свои выводы и точку зрения; рассматривает и предлагает возможные варианты решения поставленной задачи, оценивая их достоинства и недостатки | Подготовка к процедуре защиты и защита выпускной квалификационной работы |
| Разработка и реализация проектов | УК-2. Способен управлять проектом на всех этапах его жизненного цикла | УК-2.1.  Способен формулировать в рамках проекта совокупность взаимосвязанных задач, обеспечивающих ее достижение и определяет ожидаемые результаты решения выделенных задач,  Проектировать решение конкретной задачи проекта, выбирая оптимальный способ ее решения, исходя из действующих правовых норм и имеющихся ресурсов и ограничений. | **Воспроизводит:** профессиональную терминологию, методологические основы проектной деятельности, основные теории менеджмента; методологию постановки целей и формулирования задач управленческого (государственного) решения; содержание административных регламентов и иных правовых средств регламентации управленческой деятельности  **Понимает:** цели и задачи проектной деятельности, последствия принятых решений в рамках реализации проекта; планы проектной деятельности; способы осуществления проектной деятельности,анализ альтернативных вариантов решений для достижения намеченных результатов;  **Применяет:** методики разработки цели и задач проекта; методы оценки продолжительности и стоимости проекта, а также потребности в ресурсах**,** методологию проектирования управленческой деятельностью;  правила и процедуры взаимодействия в организации;  навыки упорядочения и координирования совместной деятельности подчиненных. | Основы проектной деятельности |
| УК-2.2. Решает конкретные задачи проекта заявленного качества и за установленное время. Публично представляет результаты решения конкретной задачи проекта | **Воспроизводит:** способность к инновационной, аналитической, творческой, интеллектуальной деятельности в сфере проектной деятельности,  **Понимает:** порядок постановки цели и формулирования гипотезы исследования, планирования, реализации проектной работы, отбора и интерпретации необходимой информации, структурирования аргументации результатов проектирования на основе собранных данных.  **Применяет:** теоретические знания в практической области профессиональной деятельности; уметь интегрировать знания из разных предметных областей и выдвигать новые идеи, предлагать оригинальные подходы и решения; и способность их использования в практике при выборе темы и разработке проекта; Способность разрабатывать структуру конкретного проекта | Производственная практика, преддипломная |
| УК-2.3.  Способен решить круг задач в рамках поставленной цели проектом, определяет связи между ними; предлагает способы решения поставленных задач и ожидаемые результаты; оценивает предложенные способы с точки зрения соответствия цели проекта на всех этапах его жизненного цикла. | **Воспроизводит:** круг задач в рамках поставленной цели, определяет связи между ними; предлагает способы решения поставленных задач и ожидаемые результаты; оценивает предложенные способы с точки зрения соответствия цели проекта.  **Понимает:** как планировать реализацию задач в зоне своей ответственности с учетом имеющихся ресурсов и ограничений, действующих правовых норм  **Применяет:** методы выполнения задачи в зоне своей ответственности в соответствии с запланированными результатами и точками контроля, при необходимости корректирует способы решения задач. | Подготовка к процедуре защиты и защита выпускной квалификационной работы |
| Командная работа и лидерство | УК-3. Способен организовывать и руководить работой команды, вырабатывая командную стратегию для достижения поставленной цели | УК-3.1.  Знает типологию и факторы формирования команд, способы социального взаимодействия | **Воспроизводит:** стадии формирования трудового коллектива и тактику управления на отдельных стадиях; условия, обеспечивающие эффективность командной работы; этноконфессиональные и культурологические особенности управления многонациональным персоналом в организации, базовые знания организации управления, признаки управления; теоретические основы общего менеджмента; общие положения теории менеджмента, сущность организации, ее признаки, особенности поведения групп людей, с которыми работает.  **Понимает:** принципы принятия и реализации управленческих решений, планирование деятельности персонала организации, цели, стоящие перед организацией; анализ и систематизацию задач управления; информацию для решения управленческих задач **Применяет:** навыки взаимодействия в социальной и профессиональной сферах, навыки выявления фактов несоблюдения предписаний; инструменты решения практических задач подготовки и принятия управленческих решений, навыки эффективного взаимодействия с другими членами команды, в т.ч. участия в обмене информацией, знаниями, опытом и в презентации результатов работы команды, навыки распределения ролей в условиях командного взаимодействия; методы оценки своих действий, планирования и управления временем. | Управление персоналом |
| УК-3.2.  Умеет действовать в духе сотрудничества; принимать решения с соблюдением этических принципов их реализации; проявлять уважение к мнению и культуре других; определять цели и работать в направлении личностного, образовательного и профессионального роста | **Воспроизводит:** программы развития органов правопорядка, планы деятельности их структурных подразделений, методы контроля за их деятельностью, основы стратегического планирования правового обеспечения национальной безопасности в различных сферах деятельности, **Понимает:** программы развития органов и ведомств, обеспечивающих национальную безопасность, планы деятельности структурных подразделений, принципы организации их деятельности, а также структурных подразделений, содержание контроля за их деятельностью **Применяет:** навыки управления персоналом законодательных, правоохранительных и иных органов в сфере правового обеспечения навыки отбора, расстановки кадров, навыки планирования профессионального обучения и аттестации их кадрового состава. | Производственная практика, преддипломная |
| УК-3.3  Владеет навыками распределения ролей в условиях командного взаимодействия; методами оценки своих действий, планирования и управления временем | **Воспроизводит:** способность осуществлять социальное взаимодействие и реализовывать свою роль в команде, взаимодействии и командной работе, исходя из стратегии сотрудничества для достижения поставленной цели **Понимает:** как реализовать свою роль в социальном взаимодействии и командной работе, учитывая особенности поведения и интересы других участников **Применяет:** обмен информацией, знаниями и опытом с членами команды, оценивает идеи других членов команды для достижения поставленной цели; соблюдает нормы и установленные правила командной работы; несет личную ответственность за результат | Подготовка к процедуре защиты и защита выпускной квалификационной работы |
| Коммуникация | УК-4. Способен применять современные коммуникативные технологии, в том числе на иностранном(ых) языке(ах), для академического и профессионального взаимодействия | УК-4.1.  Способен вести устные и письменные деловые разговоры на иностранном(ых) языках в процессе профессиональной деятельности в органах, выполняющих функции по охране конституционных прав и свобод граждан, обеспечения законности, правопорядка, общественной безопасности, противодействия преступности, с использованием информационно-коммуникационных технологий при поиске необходимой информации в процессе решения стандартных коммуникативных задач на и иностранном(ых) языках. | **Воспроизводит:** юридическую терминологию на иностранном языке, информационно-коммуникационные технологии, требования к деловой устной и письменной коммуникации **Понимает:** деловую переписку органов правопорядка на иностранных языках, особенности стилистики официальных и неофициальных писем, социокультурные различия в формате корреспонденции на иностранном(ых) языках.  **Применяет:** навыки разговорной речи на иностранном языке, навыки ведения деловой переписки на иностранном языке, навыки выполнения перевода академических текстов с иностранного(ых) языка(ов) на государственный язык | Иностранный язык в правоохранительной сфере |
| УК-4.2.  Выбирает на государственном и иностранном(ых) языках коммуникативно приемлемые стиль делового общения, вербальные и невербальные средства взаимодействия с партнерами. | **Воспроизводит:** знание иностранного языка, нормативные, коммуникативные, этические аспекты устной и письменной речи; основные категории и понятия иностранного языка языков; суть содержания понятий «перевод как двуязычная коммуникация», «перевод как процесс», «перевод как продукт», «адекватность перевода»; требования к деловой устной и письменной коммуникации  **Понимает:** принципы построения устного и письменного высказывания на иностранном языке; практику устной и письменной деловой коммуникации **Применяет:** мелодику составления суждения в межличностном деловом общении на иностранных языках, с применением адекватных языковых форм и средств, навыки выполнения перевода академических текстов с иностранного(ых) языка(ов) на государственный язык. | Иностранный язык |
| УК-4.3.  Способен коммуникативно и культурно приемлемо вести устные деловые разговоры на государственном и иностранном(ых) языках. | Воспроизводит: правила грамматики и стилистики русского языка, знание русского языка; методы коммуникации в устной и письменной формах на русском языке, требования к деловой устной и письменной коммуникации на русском языке **Понимает**: русский язык при общении с окружающими; критику, высказанную на русском языке, деловую переписку на русском языке, особенности стилистики официальных и неофициальных писем на русском языке.  **Применяет:** русский язык при ведении устных и письменных деловых разговорах; методы коммуникации в устной и письменной формах на русском языке, навыки разговорной речи на русском языке, навыки ведения деловой переписки на русском языке. | Русский язык и культура речи |
| УК-4.4.  Способен применить русский и иностранные языки; методы коммуникации в устной и письменной формах; принципы построения устного и письменного высказывания на государственном и иностранных языках; требования к деловой устной и письменной коммуникации | **Воспроизводит:** русский и иностранные языки; методы коммуникации в устной и письменной формах; принципы построения устного и письменного высказывания на государственном и иностранных языках; требования к деловой устной и письменной коммуникации  **Понимает:** устную и письменную деловую коммуникацию; деловую переписку, учитывая особенности стилистики официальных и неофициальных писем  **Применяет:** методику составления суждения в межличностном деловом общении на государственном и иностранных языках, с применением адекватных языковых форм и средств; навыки выполнения перевода академических текстов с иностранного(ых) языка(ов) на государственный язык; методы коммуникации в устной и письменной формах | Производственная практика, преддипломная |
| УК-4.5.  Способен в процессе профессионального взаимодействия применять современные коммуникативные технологии, в том числе на иностранном(ых) языке(ах), применяет методику составления суждения в межличностном деловом общении на государственном и иностранных языках, с применением адекватных языковых форм и средств. | **Воспроизводит:** стиль общения на русском и иностранном языке в зависимости от цели и условий партнерства; адаптирует речь, стиль общения и язык жестов к ситуациям взаимодействия **Понимает:** ведение деловой переписки на русском и иностранном языке с учетом особенностей стилистики официальных и неофициальных писем **Применяет:** для служебных целей перевод официальных и профессиональных текстов с иностранного языка на русский, с русского языка на иностранный. | Подготовка к процедуре защиты и защита выпускной квалификационной работы |
| Межкультурное взаимодействие | УК-5. Способен анализировать и учитывать разнообразие культур в процессе межкультурного взаимодействия | УК-5.1.  Способен демонстрировать уважительное отношение к историческому наследию и социокультурным традициям различных социальных групп, опирающееся на знание этапов исторического развития России (включая основные события, основных исторических деятелей) в контексте мировой истории. | **Воспроизводит:** историческую терминологию, законы и этапы исторического развития России, даты исторических событий, исторических деятелей России, основы межкультурной коммуникации **Понимает:** наиболее общие исторические проблемы общества и государства, причины и последствия исторических событий, представления об исторически сложившихся общечеловеческих ценностях;  **Применяет:** практические навыки анализа исторических фактов, оценки исторических явлений; способы анализа и пересмотра своих взглядов в случае разногласий и конфликтов в понимании исторических событий | История России |
| УК-5.2.  Способен находить и использовать необходимую для саморазвития и взаимодействия с особенностях и традициях различных социальных групп, опирающееся на знание этапов развития общества в контексте культурных традиций мира (в зависимости от среды и задач образования), включая мировые религии, этические учения. | **Воспроизводит:** основные категории философии, основы научной, философской и религиозной картин мира, связанных с развитием и использованием достижений науки, техники и технологий; **Понимает:** принципы и способы коммуникации в мире культурного многообразия и демонстрировать взаимопонимание между обучающимися – представителями различных культур с соблюдением этических и межкультурных норм представления об общечеловеческих ценностях и умеет связать материальные, политические и нравственные ценности; навыки самоорганизации и самообразования, формами и способами планирования и осуществления повышения квалификации;  **Применяет:** практические навыки анализа философских фактов, оценки явлений культуры; способами анализа и пересмотра своих взглядов в случае разногласий и конфликтов в межкультурной коммуникации. | Философия |
| УК-5.3.  Способен анализировать важнейшие идеологические и ценностные системы, сформировавшиеся в ходе исторического развития; демонстрировать уважительное отношение к историческому наследию и социокультурным традициям различных социальных групп, опирающееся на знание этапов исторического развития России в контексте мировой истории и ряда культурных традиций мира, а также взаимодействовать с людьми с учетом их социокультурных особенностей для обеспечения создания не дискриминационной среды | **Воспроизводит:**  Основные категории философии, законы исторического развития, основы межкультурной коммуникации; основы научной, философской и религиозной картин мира; положения об особенностях самоорганизации личности, сущность и формы и способы самообразования.  **Понимает:**  Порядок проведения коммуникации в мире культурного многообразия; как ориентироваться в наиболее общих философских проблемах человека, проблемах этики и права как основах формирования культуры гражданина; в разграничении приоритетов между групповыми и индивидуальными ценностями.  **Применяет:**  Практические навыки анализа философских и исторических фактов, оценки явлений культуры; навыки самоорганизации и самообразования, формы и способы планирования и осуществления повышения квалификации; знания об условиях формирования личности, о свободе и ответственности за сохранение жизни и культуры, навыки совместного решения профессиональных задач | История государства и права Дагестана |
| УК-5.4. Способен проявлять уважительное отношение к становлению и развитию российской государственности, опирающееся на знание этапов исторического развития российского государства (включая основные события, основных государственных деятелей) в контексте истории России. | **Воспроизводит:** профессиональную терминологию, законы и этапы исторического развития российской государственности, исторические даты, вклад российских государственных деятелей в становление и развитие российской государственности, основы российской государственности **Понимает:** наиболее общие исторические проблемы становления российской государственности, причины и последствия исторических событий, представления об исторически сложившихся ценностях российской государственности; **Применяет:** практические навыки анализа исторических фактов, оценки исторических явлений; способы анализа и пересмотра своих взглядов в случае разногласий и конфликтов в понимании исторических событий. | Основы российской государственности |
| УК-5.5.  Способен демонстрировать уважительное отношение к историческому наследию и социокультурным традициям различных социальных групп, опирающееся на знание этапов исторического развития России (включая основные события, основных исторических деятелей) в контексте мировой истории и ряда культурных традиций мира (в зависимости от среды и задач образования), включая мировые 8 религии, философские и этические учения. | **Воспроизводит:** основы межкультурной коммуникации; основы религиозной картин мира, особенности самоорганизации личности, сущность и формы и способы самообразования; знания об условиях формирования личности, о свободе и ответственности за сохранение жизни и культуры,  **Понимает:** коммуникацию в мире культурного многообразия и демонстрирует взаимопонимание между представителями различных культур с соблюдением этических и межкультурных норм; ценности, свободы и смысла жизни, проблемы этики и права как основы формирования культуры гражданина  **Применяет:** практические навыки анализа и оценки явлений культуры; способами пересмотра своих взглядов в случае разногласий и конфликтов в межкультурной коммуникации; навыки самоорганизации и самообразования, навыки принятия совместного решения профессиональных задач на основе научного мировоззрения, уважения к гуманистическим убеждениям других членов коллектива. | Производственная практика, преддипломная |
| УК-5.6.  Умеет недискриминационно и конструктивно взаимодействовать с людьми с учетом их социокультурных особенностей в целях успешного выполнения профессиональных задач и усиления социальной интеграции. | **Воспроизводит:** особенности межкультурного взаимодействия (преимущества и возможные проблемные ситуации), обусловленные различием этических, религиозных и ценностных систем в историческом, этическом и философском контекстах  **Понимает:** как определить условия интеграции участников межкультурного взаимодействия для достижения поставленной цели с учетом исторического наследия и социокультурных традиций различных социальных групп, этносов и конфессий: **Применяет:** способы преодоления коммуникативных барьеров при межкультурном взаимодействии | Подготовка к процедуре защиты и защита выпускной квалификационной работы |
| Самоорганизация и саморазвитие (в том числе здоровьесбережение) | УК-6. Способен определять и реализовывать приоритеты собственной деятельности и способы ее совершенствования на основе самооценки и образования в течение всей жизни | УК-6.1. Способен применять знания о своих ресурсах и их пределах (личностных, ситуативных, временных и т.д.) для успешного выполнения порученной работы. Понимать важность планирования перспективных целей профессиональной деятельности с учетом условий, средств, личностных возможностей, этапов карьерного роста, временной перспективы развития деятельности и требований рынка труда | **Воспроизводит:** основные принципы самовоспитания и самообразования, основные научные методы и принципы самообразования; процесс получения информации, необходимой для повышения самообразования; требования к качеству информации, используемой для повышения самообразования **Понимает:** формы и методы самоконтроля и рефлексии, позволяющие самостоятельно корректировать обучение по выбранной траектории, формы и методы самоконтроля в ходе повышения своего интеллектуального уровня; методику обучения, добиваясь её эффективности; стандартные методы и средства познания инновационными подходами, предоставляемые возможности для приобретения новых знаний и навыков, критическую оценку эффективности использования времени и других ресурсов при решении поставленных задач, а также относительно полученного результата. **Применяет:** способы управления своей познавательской деятельностью и удовлетворения образовательных интересов и потребностей, навыки нравственного и этического самосовершенствования адаптированными к своей профессиональной деятельности; методы развития навыков нравственного и этического воспитания. | Профессиональная этика |
| УК-6.2.  Способен реализовывать возможности развития  профессиональных  компетенций и  социальных  навыков  в процессе  непрерывного образования,  определять стимулы, мотивы и  приоритеты  собственной  профессиональной деятельности, связанной с защитой прав в сфере гражданского судопроизводства. | **Воспроизводит**: основные принципы самовоспитания и самообразования, исходя из требований своей профессиональной деятельности в сфере защиты гражданских прав судами общей юрисдикции; знания об основных нормах, регулирующих гражданское судопроизводство, основных институтах гражданского процессуального права.  **Понимает:** сущность, теоретические основы, нормативные основы гражданского процесса, необходимых для получения практических навыков при осуществлении профессиональной деятельности в сфере гражданского судопроизводства;  **Применяет:** способностьинтегрировать полученные знания для решения конкретных служебных задач в сфере защиты гражданских прав, применять практические умения для составления и использования процессуальных документов в  профессиональной деятельности;  правильно применять нормы материального и процессуального права. | Гражданско-процессуальное право (гражданский процесс) |
| УК-6.3. Применяет знание о своих ресурсах и их пределах (личностных, ситуативных, временных и т.д.) для успешного выполнения порученной работы. | **Воспроизводит:** способы контроля и оценки физического развития и физической подготовленности; правила и способы планирования индивидуальных занятий различной целевой направленности, **Понимает:** влияние оздоровительных систем физического воспитания на укрепление здоровья, профилактику профессиональных заболеваний и вредных привычек;  **Применяет:** методику самостоятельных занятий физической культурой и спортом; методы самоконтроля за состоянием своего организма; творческое сотрудничество в коллективных формах занятий физической культурой; физкультурно-оздоровительную деятельность для укрепления здоровья, достижения жизненных и профессиональных целей навыки физкультурно-оздоровительной деятельности для обеспечения полноценной социальной и профессиональной деятельности. | Элективные курсы по физической культуре и спорту |
| УК-6.4.  Понимает важность планирования перспективных целей деятельности с учетом условий, средств, личностных возможностей, этапов карьерного роста, временной перспективы развития деятельности и требований рынка труда. | **Воспроизводит:** основные принципы самовоспитания и самообразования, исходя из требований рынка труда; основные научные методы и принципы самообразования; процесс получения информации, необходимой для повышения самообразования.  **Понимает:** методику обучения, добиваясь её эффективности; дополнять стандартные методы и средства познания инновационными подходами, требования к качеству информации, используемой для повышения самообразования; предоставляемые возможности для приобретения новых знаний и навыков, оценку эффективности использования времени и других ресурсов при решении поставленных задач, а также относительно полученного результата. **Применяет:** способы управления своей познавательской деятельностью и удовлетворения образовательных интересов и потребностей; навыки нравственного самосовершенствования адаптированными к своей профессиональной деятельности. | Производственная практика, преддипломная |
| УК-6.5.  Реализует намеченные цели деятельности с учетом условий, средств, личностных возможностей, этапов карьерного роста, временной перспективы развития деятельности и требований рынка труда. | **Воспроизводит:** инструменты и методы управления временем при выполнении конкретных задач, проектов, при достижении поставленных целей **Понимает:** приоритеты собственной деятельности, личностного развития и профессионального роста  **Применяет:** методы и способы оценки требований рынка труда и предложений образовательных услуг для выстраивания траектории собственного профессионального роста | Подготовка к процедуре защиты и защита выпускной квалификационной работы |
|  | УК-7. Способен поддерживать должный уровень физической подготовленности для обеспечения полноценной социальной и профессиональной деятельности | УК-7.1.  Понимает виды физических упражнений; научно-практические основы физической культуры и здорового образа и стиля жизни | **Воспроизводит:** виды физических упражнений; основы здорового образа жизни; научно-практические основы физической культуры и здорового образа и стиля жизни  **Понимает:** роль физической культуры в общекультурном, профессиональном и социальном развитии человека; искусственные и естественные препятствия с использованием разнообразных способов передвижения; приемы защиты и самообороны, страховки и самостраховки; **Применяет:** навыки техники двигательных действий программных видов физкультурно-спортивной деятельности и оценки результатов по итогам циклов технологии преподавания | Физическая культура и спорт |
| УК-7.2.  Применяет на практике разнообразные средства физической культуры, спорта и туризма для сохранения и укрепления здоровья, психофизической подготовки и самоподготовки к будущей жизни и профессиональной деятельности; использовать творчески средства и методы физического воспитания для профессионального и личностного развития, физического самосовершенствования, формирования здорового образа и стиля жизни | **Воспроизводит:** основные принципы физического воспитания; основные научные методы и принципы физического воспитания; процесс получения информации, необходимой для повышения физической подготовки.  **Понимает:** методику обучения физическому воспитанию, требования к качеству физического воспитания; предоставляемые возможности для приобретения новых знаний и навыков, оценку эффективности использования времени и других ресурсов при решении поставленных задач, а также относительно полученного результата. **Применяет:** навыки физического самосовершенствования адаптированными к своей профессиональной деятельности; методы развития навыков физического самосовершенствования для решения конкретных служебных задач | Производственная практика, преддипломная |
| УК-7.3.  Владеет средствами и методами укрепления индивидуального здоровья, физического самосовершенствования | **Воспроизводит:** здоровьесберегающие технологии для поддержания здорового образа жизни с учетом физиологических особенностей организма и условий реализации профессиональной деятельности  **Понимает:** как соблюдать и пропагандировать нормы здорового образа жизни в различных жизненных ситуациях и в профессиональной деятельности. **Применяет**: методы и способы планирования рабочего и свободного времени для оптимального сочетания физической и умственной нагрузки и обеспечения работоспособности. | Подготовка к процедуре защиты и защита выпускной квалификационной работы |
| Безопасность жизнедеятельности | УК-8. Способен создавать и поддерживать в повседневной жизни и в профессиональной деятельности безопасные условия жизнедеятельности для сохранения природной среды, обеспечения устойчивого развития общества, в том числе при угрозе и возникновении чрезвычайных ситуаций и военных конфликтов | УК-8.1. Способен обеспечивать безопасные и/или комфортные условия труда на рабочем месте. Выявлять и устранять проблемы, связанные с нарушениями техники безопасности на рабочем месте. Принимать участие в спасательных и неотложных аварийно-восстановительных мероприятиях в случае возникновения чрезвычайных ситуаций. | **Воспроизводит:** основные природные и техносферные опасности, их свойства и характеристики, характер воздействия вредных и опасных факторов на человека и природную среду, методы защиты от них применительно к сфере своей деятельности; общую характеристику чрезвычайных ситуаций и причины их возникновения; основные приемы оказания первой помощи пострадавшим, способы само- и взаимопомощи, методы защиты в условиях чрезвычайных ситуаций; способы защиты от чрезвычайных ситуаций; основы безопасности жизнедеятельности, телефоны службы спасения; способы и методы прогнозирования аварий, катастроф, стихийных бедствий и их последствия; современные средства и способы защиты населения в чрезвычайных ситуациях, и порядок их использования **Понимает:** эффективность применяемых средств защиты от негативных воздействий; содержание мероприятий по повышению безопасности и экологичности производственной деятельности; **Применяет:** основные методы защиты производственного персонала и населения от возможных последствий аварий, катастроф, стихийных бедствий, методы оказания первой помощи пострадавшим, способы само- и взаимопомощи, методы защиты в условиях чрезвычайных ситуаций. | Безопасность жизнедеятельности |
| УК-8.2. Способен выявлять и устранять угрозы территориальной целостности и суверенитета России, решать проблемы обороноспособности и безопасности государства в случае возникновения внешних угроз. Осуществлять действия по предотвращению возникновения внешних угроз и принимать участие в защите государственной территории и населения в случае возникновения внешних угроз | **Воспроизводит:** знания планирования и ведения боевых действий, приемы пользования оружия и боеприпасов, основные приемы оказания первой помощи пострадавшим, способы само- и взаимопомощи, методы защиты в условиях военного положения; причины, признаки и последствия военного положения, современные средства и способы защиты в условиях ведения боевых действий  **Понимает:** признаки, причины и условия возникновения военных угроз, оценку вероятности возникновения.  потенциальной опасности для жизни и здоровья, меры по ее предупреждению в условиях военного положения  **Применяет:** методы прогнозирования возникновения внешних угроз; навыки использования боевого оружия, боеприпасов, военной техники, навыки планирования и ведения боевых действий. | Основы военной подготовки |
| УК-8.3.  Принимает участие в спасательных и неотложных аварийно-восстановительных мероприятиях в случае возникновения чрезвычайных ситуаций. | **Воспроизводит:** характер воздействия вредных и опасных факторов на человека и природную среду при осуществлении профессиональной деятельности, методы защиты от них применительно к сфере своей деятельности; причины возникновения чрезвычайных ситуаций; основные приемы оказания первой помощи пострадавшим, способы само- и взаимопомощи, методы защиты в условиях чрезвычайных ситуаций; основы безопасности труда в правоохранительных органах, методы прогнозирования чрезвычайных ситуаций в правоохранительной сфере  **Понимает:** эффективность применяемых средств защиты от негативных воздействий; содержание мероприятий по повышению безопасности и экологичности правоохранительной деятельности; **Применяет:** основные методы защиты персонала правоохранительных органов от возможных последствий чрезвычайных ситуаций, методы оказания первой помощи пострадавшим, способы само- и взаимопомощи, методы защиты в условиях чрезвычайных ситуаций. | Производственная практика, преддипломная |
| УК-8.4.  Способен самостоятельно или в составе группы провести спасательные и неотложные аварийно-восстановительные мероприятия в случае возникновения чрезвычайных ситуаций. | **Воспроизводит:** факторы вредного влияния элементов среды обитания (технических средств, природных и социальных явлений) **Понимает:** влияние опасных и вредных факторов на профессиональную деятельность. **Применяет:** методы выявления угроз условиям жизнедеятельности, природной среде и устойчивому развитию общества; оказывает первую помощь пострадавшим, принимает участие в восстановительных мероприятиях | Подготовка к процедуре защиты и защита выпускной квалификационной работы |
| Инклюзивная компетентность | УК-9.  Способен использовать базовые дефектологические знания в социальной и профессиональной сферах | УК-9.1.  Обладает представлениями о принципах недискриминационного взаимодействия при коммуникации в различных сферах жизнедеятельности, с учетом социально-психологических особенностей лиц с ограниченными возможностями здоровья | **Воспроизводит:** профессиональную терминологию, психологические особенности индивида, особенности самоорганизации личности, сущность и формы и способы самообразования и саморазвития **Понимает:** приоритеты между групповыми и индивидуальными ценностями; проблемы соотношения морали и права, свободы совести как ценности демократического общества; человека, его ценностей, свободы и смысла жизни, проблемы этики и права как основах формирования культуры  гражданина  **Применяет:** знания об условиях формирования личности, о свободе и ответственности за сохранение жизни и культуры, навыки совместного решения профессиональных задач на основе научного мировоззрения, уважения к гуманистическим убеждениям других членов коллектива. | Психология |
| УК-9.2.  Осуществляет планирование профессиональной деятельности с лицами, имеющими ограниченные возможности здоровь | **Воспроизводит:** понятие инклюзивной компетентности, ее компоненты и структуру, особенности применения базовых дефектологических знаний в социальной и профессиональной сферах; осознает значимость и проблемы профессиональной и социальной адаптации лиц с ограниченными возможностями; понятие инвалидности, условия ее назначения, льготы инвалидам.  **Понимает:** принципы планирования и осуществления профессиональной деятельности с лицами с ограниченными возможностями и инвалидами; специфику потребностей лиц с ограниченными возможностями в профессиональной и социальной среде; ценность многообразия и опровергать стереотипы в отношении лиц с ограниченными возможностями. **Применяет:** навыками взаимодействия в социальной и профессиональной сферах с инвалидами и лицами с ограниченными возможностями здоровья применения базовых дефектологических знаний в социальной и профессиональной сферах; навыки оказания ситуационной помощи инвалидам и лицам с ограниченными возможностями здоровья; навыки определения условий назначения пенсий, льгот и оказания иной социальной помощи инвалидам и лицам с ограниченными возможностями здоровья | Производственная практика, преддипломная |
| УК-9.3. Организует и осуществляет взаимодействия в социальной и профессиональной сферах с лицами с ограниченными возможностями здоровья | **Воспроизводит:** понятие инклюзивной компетентности, ее компоненты и структуру.  **Понимает:** как осуществлять планирование профессиональной деятельности с лицами, имеющими ограниченные возможности здоровья **Применяет**: методику взаимодействия в социальной и профессиональной сферах с лицами с ограниченными возможностями здоровья | Подготовка к процедуре защиты и защита выпускной квалификационной работы |
| Экономическая культура, в том числе финансовая грамотность | УК-10. Способен принимать обоснованные экономические решения в различных областях жизнедеятельности | УК-10.1.  Способен понимать основные законы и закономерности функционирования экономики; основы экономической теории, необходимые для решения профессиональных и социальных задач. Применять экономические знания при выполнении практических задач; принимать обоснованные экономические решения в различных областях жизнедеятельности. | **Воспроизводит:** экономическую терминологию, причины, признаки экономических явлений, представление об экономических процессах производства, обмена, распределения и потребления товаров и услуг, направления развития экономики; основные черты и особенности экономики как особого социального организма, организованного в рамках политических границ страны; вопросы ресурсного обеспечения развития экономики  **Понимает:** принципы экономики, содержание экономических законов и тенденций, содержание и цели экономических планов, основные направления экономических процессов и развития. **Применяет**: навыки экономического мышления, умения экономически грамотного, обоснованного поведения, навыки применения экономических знаний. навыки работы с экономической литературой, информационными источниками, учебной и справочной литературой по проблемам национальной экономики; приемами ведения дискуссии и публичных выступлений. | Экономика |
| УК-10.2.  Способен принимать обоснованные экономические решения в профессиональной деятельности | **Воспроизводит:** виды экономических решений, знания в области экономики, способы решения экономических задач **Понимает;** необходимость решения экономических задач в правоохранительной деятельности **Применяет:** навыки применения современного инструментария для решения экономических задач. | Производственная практика, преддипломная |
| УК-10.3.  Способен принимать обоснованные экономические решения в различных областях жизнедеятельности | **Воспроизводит:** основные принципы экономического анализа (принцип альтернативных издержек, ценности денег с учетом фактора времени и т.п.).  **Понимает:** порядок использования правовых баз данных и прочих ресурсов для получения соответствующей экономической информации. **Применяет:** методы личного экономического и финансового планирования для достижения поставленных целей. | Подготовка к процедуре защиты и защита выпускной квалификационной работы |
| Гражданская позиция | УК-11.  Способен формировать нетерпимое отношение к проявлениям экстремизма, терроризма, коррупционному поведению и противодействовать им в профессиональной деятельности | УК-11.1. Способен анализировать правовые последствия экстремистской, террористической и коррупционной деятельности, использовать правомерные способы решения задач в социальной и профессиональной сферах | **Воспроизводит:** теорию, практику, законодательное регулирование противодействии коррупции и способы их толкования для анализа правовых последствий коррупционной деятельности (собственных действий или бездействий), теорию и практику поиска и использования правомерных способов при решении задач в социальной и профессиональной сферах для формировать нетерпимое отношение к коррупционному поведению. **Понимает:** толковать нормативные правовые акты о противодействии коррупции при анализе правовых последствий коррупционной деятельности, в том числе собственных действий или бездействий, анализировать и использовать правомерные способы решения задач в социальной и профессиональной сферах для формировать нетерпимое отношение к коррупционному поведению. **Применяет:** навыки анализа правовых последствий коррупционной деятельности, в том числе собственных действий или бездействий в деятельности прокуратуры, навыки правомерного применения способов решения задач в социальной и профессиональной сферах | Прокурорский надзор |
| УК-11.2.  Способен предупреждать проявления коррупционного поведения в профессиональной деятельности | **Воспроизводит:** сущность коррупционного поведения сотрудников правоохранительных органов, их взаимосвязь с социальными, экономическими, политическими и иными условиями, правовые нормы, устанавливающие ответственность за коррупционную деятельность. **Понимает:** содержание правовых норм, закрепляющих меры по противодействию коррупционному поведению, формы и методы коррупционной деятельности, схемы коррупции в профессиональной деятельности **Применяет**: навыки работы с законодательными и другими нормативными правовыми актами, закрепляющими методы предупреждения коррупции в профессиональной деятельности | Производственная практика, преддипломная |
| УК-11.3.  Способен определять проявления экстремизма, терроризма, коррупционного поведения; навыками реализации меры по их предупреждению. | **Воспроизводит:** социально-правовую сущность, основные причины и виды проявлений экстремизма, терроризма, коррупции, обосновывает недопустимость экстремистских и террористических взглядов, несовместимость коррупции и эффективной профессиональной деятельности **Понимает:** тексты нормативных правовых актов по вопросам противодействия экстремизму, терроризму, коррупции. **Применяет:** методики выявления признаков и форм экстремизма, терроризма и содействия им; коррупционного поведения, в том числе, конфликта интересов. | Подготовка к процедуре защиты и защита выпускной квалификационной работы |

**Общепрофессиональные компетенции выпускников и индикаторы их достижения**

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
| **Наименование категории (группы) общепрофессиональных компетенций** | **Код и наименование общепрофессиональной компетенции** | **Код и наименование индикатора достижения общепрофессиональной компетенции выпускника** | **Результаты обучения** | **Дисциплины учебного плана** |
| Ценностно-мотивационная ориентация | ОПК-1. Способен на основе анализа основных этапов и закономерностей исторического развития Российского государства, его места и роли в контексте всеобщей истории формировать устойчивые внутренние мотивы профессионально-служебной деятельности, базирующиеся на гражданской позиции, патриотизме, ответственном отношении к выполнению профессионального долга. | ОПК-1.1. Способен на основе исследования исторического опыта, становления, развития Российского государства и права формировать устойчивые внутренние мотивы профессионально-служебной деятельности на, основ патриотизма, гражданской позиции. | **Воспроизводит**: процессы формирования и развития Российского государства,способствующие формированию патриотизма  **Понимает:** и принимает все исторические традиции и знания через призму патриотизма, гражданской позиции, а также формирует ответственность для последующего выполнения своего профессионального долга  **Применяет:**  полученные познания, для формировании патриотизма. | История государства и права России |
| ОПК-1.2.  Способен анализировать основные этапы, закономерности и проблемы историко-правового развития государства и права зарубежных стран, их значение и роль в формировании общемировых правовых ценностей. | **Воспроизводит:**  основные этапы и закономерности историко-правового развития государства и права зарубежных стран с учётом формирования основных правовых традиций и ценностей  **Понимает:**  значение и роль зарубежных стран в формировании общемировых правовых ценностей  **Применяет:**  полученные знания в процессе сравнительно-правового анализа основных этапов развития различных зарубежных стран. | История государства и права зарубежных стран |
| ОПК-1.3.  Способен формировать устойчивые внутренние мотивы профессионально-служебной деятельности, базирующиеся на гражданской позиции, патриотизме, ответственном отношении к выполнению профессионального долга. | **Воспроизводит:** основные этапы и закономерности историко-правового развития государства и права России, Дагестана и зарубежных стран с учѐтом формирования основных правовых традиций и ценностей. **Понимает:** необходимость формирования устойчивых внутренних мотивов профессионально-служебной деятельности, на основе твѐрдой гражданской позиции, патриотизме, ответственном отношении к выполнению профессионального и общественного долга. **Применяет:** традиционные этические нормы в профессиональной, личной и общественной жизни, создающие условия, препятствующее противоправному поведению, на основе опыта поколений, обеспечивающий правовое взаимодействие, проистекающим от таких природных понятий как совесть, интуиция, сопереживание, цивилизованность как фактор просветительства, добра и справедливости. | Производственная практика, преддипломная |
| ОПК-1.4.  Способен демонстрировать уважительное отношение к историческому наследию, опирающееся на знание этапов исторического развития России (включая основные события, основных исторических деятелей) в контексте мировой истории | **Воспроизводит:** место и роль исторического наследия в контексте всеобщей истории на основе анализа основных этапов и закономерностей исторического развития Российского государства, **Понимает:** способы формирования устойчивых внутренних мотивов профессионально-служебной деятельности, базирующиеся на гражданской позиции, патриотизме, **Применяет:** в практической деятельности универсальные этические нормы, основанные на гражданской позиции и ответственного отношения к выполнению профессионального и общественного долга. | Подготовка к процедуре защиты и защита выпускной квалификационной работы |
| ОПК-2. Способен анализировать мировоззренческие, социальные и личностно-значимые проблемы в целях формирования ценностных, этических основ профессионально-служебной деятельности | ОПК-2.1.  Способен анализировать основные этапы и закономерности становления и развития политико-правовой мысли России и зарубежных стран с учетом формирования основных правовых традиций и ценностей | **Воспроизводит**: основные категории философии, законы исторического развития, основы межкультурной коммуникации; принципы законности, беспристрастности и справедливости, уважения чести и достоинства, прав и свобод человека и гражданина.  **Понимает:** этические основы профессионально- служебной деятельности, объективные закономерности развития современного общества, государства, права, правила, приемы, средства нормотворческой техники.  **Применяет:** навыки анализа философских и исторических фактов оценки явлений культуры, честного и добросовестного исполнения профессиональных обязанностей, способы анализа и пересмотра своих взглядов в случае разногласий и конфликтов в межкультурной коммуникации. | История политических и правовых учений |
| ОПК-2.2.  Способен обеспечивать соблюдение принципов этики юриста, в том числе принимать меры по профилактике и пресечению коррупционных и иных правонарушений | **Воспроизводит:** содержание действующего законодательства и морально-этических стандартов, обеспечивающих соблюдение принципов этики юриста, в том числе принимать меры по профилактике и пресечению коррупционных и иных правонарушений . **Понимает:** специфику обеспечения и соблюдения принципов этики юриста в различных видах юридической деятельности. **Применяет:** базовые этические стандарты для формирования личностной позиции по основным вопросам гражданско-этического характера, решении профессиональных задач в соответствии с принципами этики, в том числе по профилактике и пресечению коррупционных и иных правонарушений | Производственная практика, преддипломная |
| ОПК-2.3.  Следует базовым этическим ценностям, требованиям законодательства о служебном поведении и противодействии коррупции | **Воспроизводит:** правовые и нравственно-этические нормы в сфере профессиональной деятельности; принципы и ценности современной профессиональной этики;  **Понимает:** профессиональные этические нормы и правила служебного поведения, нормы антикоррупционного законодательства. **Применяет:** диагностику этических проблемных ситуаций в профессиональной деятельности; владеет навыками работы с законодательством о служебном поведении и противодействии коррупции | Подготовка к процедуре защиты и защита выпускной квалификационной работы |
| Правотворческая деятельность | ОПК-3. Способен разрабатывать нормативные правовые акты в сфере профессиональной деятельности | ОПК - 3.1.  Способен разрабатывать нормативные правовые акты на основе их юридической экспертизы | **Воспроизводит:** юридические термины, категории, институты и принципы при разработке нормативных правовых актов на основе их юридической экспертизы  **Понимает:** значение и содержание юридических терминов, категорий, институтов и принципов при разработке нормативных правовых актов на основе их юридической экспертизы  **Применяет:** знания и понимание юридических терминов, категорий, институтов и принципов при разработке нормативных правовых актов на основе их юридической экспертизы | Юридическая экспертиза нормативных правовых актов |
| ОПК-3.2.  Способен подготовить нормативные правовые акты в сфере земельных правоотношений | **Воспроизводит:** особенности различных форм реализации права применительно к земельным правоотношениям, фактические обстоятельства, имеющие юридическое значение при возникновении, изменении и прекращении земельных правоотношений. **Понимает:** содержание различных форм реализации прав на землю, а также пределы осуществления таких прав, устанавливать фактические обстоятельства имеющее юридическое значение в рамках земельного правоотношения. **Применяет**: навыки разграничения различных форм реализации прав на землю, выявления фактических обстоятельств имеющих значение при регулировании земельных правоотношений. | Производственная практика, преддипломная |
| ОПК-3.3.  способен использовать теоретические знания в процессе разработки нормативных правовых актов в сфере профессиональной деятельности | **Воспроизводит:** структуру нормативного правового акта, которая должна обеспечивать логическое развитие темы правового регулирования, основы методологии и правила и порядок разработки нормативных правовых актов. **Понимает:** как использовать теоретические знания в процессе разработки нормативных правовых актов. **Применяет:** навыки разработки нормативных правовых актов в сфере обеспечения национальной безопасности. | Подготовка к процедуре защиты и защита выпускной квалификационной работы |
| Правоприменительная деятельность | ОПК-4. Способен оперировать основными общеправовыми понятиями и категориями, анализировать и толковать нормы права, давать юридическую оценку фактам и обстоятельствам | ОПК - 4.1.  Способен формулировать определения общей теории государства и права, характеризовать основные признаки понятий и категорий теории государства и права, анализировать и толковать нормы права, давать юридическую оценку фактам и обстоятельствам с точки зрения общей теории государства и права. | **Воспроизводит:** термины, понятия, категории, институты теории государства и права; виды толкования норма права; юридическую оценку фактов и обстоятельств с точки зрения общей теории государства и права  **Понимает:** значение и содержание терминов, понятий, категорий, институтов теории государства и права; анализ и оценку объема и содержания основных категорий права, различия видов толкования норм права; особенности юридической оценки фактов и обстоятельств общетеоретического характера.  **Применяет**: знания теории государства и права при изучении юридических наук; навыки анализа и толкования правовых норм; умения давать юридическую оценку фактов и обстоятельств в правотворческой и правоприменительной деятельности | Теория государства и права |
| ОПК - 4.2.  Способен оперировать основными понятиями и категориями конституционного права, анализировать и толковать конституционно-правовые нормы, давать юридическую оценку фактам и обстоятельствам | **Воспроизводит:** основными понятия, категории, принципы теории конституционного права при анализе и толковании норм права и юридической оценке фактов и обстоятельств  **Понимает:** значение и содержание основных понятий, категорий, принципов теории конституционного права при анализе и толковании норм права и юридической оценке фактов и обстоятельств  **Применяет:** знания в области теории конституционного права при анализе и толковании норм права и юридической оценке фактов и обстоятельств | Конституционное право (общая часть) |
| ОПК – 4.3.  Способен оперировать основными понятиями и категориями конституционного права Российской Федерации, анализировать и толковать конституционно-правовые нормы, давать юридическую оценку фактам и обстоятельствам | **Воспроизводит:** основными понятия, категории, принципы конституционного права Российской Федерации при анализе и толковании норм российского права и юридической оценке фактов и обстоятельств  **Понимает:** значение и содержание основных понятий, категорий, принципов конституционного права Российской Федерации при анализе и толковании норм российского права и юридической оценке фактов и обстоятельств  **Применяет:** знания в области конституционного права Российской Федерации при анализе и толковании норм российского права и юридической оценке фактов и обстоятельств | Конституционное право Российской Федерации |
| ОПК – 4.4.  Способен оперировать основными понятиями и категориями конституционного права зарубежных стран, анализировать и толковать конституционно-правовые нормы зарубежных стран, давать юридическую оценку фактам и обстоятельствам | **Воспроизводит:** основными понятия, категории, принципы конституционного права зарубежных стран при анализе и толковании норм права и юридической оценке фактов и обстоятельств  **Понимает:** значение и содержание основных понятий, категорий, принципов конституционного права зарубежных стран при анализе и толковании норм права и юридической оценке фактов и обстоятельств  **Применяет:** знания в области конституционного права зарубежных стран при анализе и толковании норм права и юридической оценке фактов и обстоятельств | Конституционное право зарубежных стран |
| ОПК – 4.5. Способен оперировать основными международно-правовыми понятиями и категориями, анализировать и толковать нормы международного права, давать юридическую оценку фактам и обстоятельствам | **Воспроизводит:** основными понятия, категории, принципы международного права при анализе и толковании международно-правовых норм и юридической оценке фактов и обстоятельств  **Понимает**: значение и содержание основных понятий, категорий, принципов международного права при анализе и толковании международно-правовых норм и юридической оценке фактов и обстоятельств  **Применяет:** знания в области международного права при анализе и толковании международно-правовых норм и юридической оценке фактов и обстоятельств | Международное право |
| ОПК – 4.6.  Способен оперировать основными общеправовыми понятиями и категориями конституционного права, анализировать и толковать нормы права, давать юридическую оценку фактам и обстоятельствам в рамках конституционного судебного процесса | **Воспроизводит:** термины, категории, институты и принципы конституционного права при толковании норм права и юридической оценке фактов и обстоятельств в рамках конституционного судебного процесса  **Понимает:** значение и содержание терминов, институтов и принципов конституционного права при толковании норм права и юридической оценке фактов и обстоятельств в рамках конституционного судебного процесса  **Применяет:** знания и понимание терминов, институтов и принципов конституционного права при толковании норм права и юридической оценке фактов и обстоятельств в рамках конституционного судебного процесса | Конституционный судебный процесс |
| ОПК – 4.7.  Способен оперировать основными общеправовыми понятиями и категориями, анализировать и толковать нормы права на основе применения сравнительно-правового подхода, давать юридическую оценку фактам и обстоятельствам | **Воспроизводит:** основные общеправовыми понятия и категории права при анализе и толковании норм права и применении сравнительно-правового подхода, юридической оценке фактов и обстоятельств  **Понимает:** значение и содержание сравнительно-правового подхода при толковании актов и юридической оценке фактов и обстоятельств  **Применяет**: знание и понимание сравнительно-правового подхода при толковании актов и юридической оценке фактов и обстоятельств | Сравнительное правоведение |
| ОПК – 4.8.  Способен оперировать основными общеправовыми понятиями и категориями европейского права, анализировать и толковать нормы права, давать юридическую оценку фактам и обстоятельствам | **Воспроизводит:** термины, категории, институты и принципы европейского права при толковании норм права и юридической оценке фактов и обстоятельств  **Понимает:** значение и содержание норм европейского права при толковании норм права и юридической оценке фактов и обстоятельств  **Применяет**: знания и понимание европейского права при толковании норм права и юридической оценке фактов и обстоятельств | Европейское право |
| ОПК – 4.9.  Способен оперировать понятиями и категориями отраслевых юридических наук, правового статуса адвоката, организационных основ адвокатуры; анализировать и толковать материальное и процессуальное право; давать юридическую и правовую оценку обстоятельствам и фактам в целях оказания квалифицированной юридической помощи доверителю. | **Воспроизводит:** основные понятия и категории из действующего закона об адвокатуре и адвокатской деятельности, основных отраслей права; описывает основные этапы возникновения и развития адвокатуры  **Понимает:** основные методы, способы поиска, анализа и толкования норм права применительно к стандартным ситуациям  **Применяет:** теоретические навыки при оказании квалифицированной юридической помощи на практике и творчески подходит к решению нестандартных ситуаций | Адвокатура |
| ОПК – 4.10.  Способен оперировать основными общеправовыми понятиями и категориями международного гуманитарного права, на основе этого анализировать и толковать нормы международного и национального права, давать юридическую оценку фактам и обстоятельствам | **Воспроизводит:** термины, категории, институты и принципы международного гуманитарного права при толковании норм права и юридической оценке фактов и обстоятельств  **Понимает:** значение и содержание норм международного гуманитарного права при толковании норм права и юридической оценке фактов и обстоятельств  **Применяет:** знания и понимание международного гуманитарного права при толковании норм права и юридической оценке фактов и обстоятельств | Международное гуманитарное право |
| ОПК – 4.11.  Способен оперировать основными общеправовыми понятиями и категориями права международной безопасности, на основе этого анализировать и толковать нормы права, давать юридическую оценку фактам и обстоятельствам | **Воспроизводит:** термины, категории, институты и принципы права международной безопасности при толковании норм права и юридической оценке фактов и обстоятельств  **Понимает:** значение и содержание норм права международной безопасности при толковании норм права и юридической оценке фактов и обстоятельств  **Применяет:** знания и понимание права международной безопасности при толковании норм права и юридической оценке фактов и обстоятельств | Право международной безопасности |
| ОПК – 4.12.  Способен оперировать основными общеправовыми понятиями и категориями в области прав человека, на основе этого анализировать и толковать нормы права, давать юридическую оценку фактам и обстоятельствам с позиции защиты прав и свобод человека | **Воспроизводит:** основные общеправовые термины, категории, институты и принципы в области прав человека при толковании норм права и юридической оценке фактов и обстоятельств с позиции защиты прав и свобод человека  **Понимает:** значение и содержание норм в области прав человека при толковании норм права и юридической оценке фактов и обстоятельств с позиции защиты прав и свобод человека  **Применяет:** знания и понимание правовых норм в области прав человека при толковании норм права и юридической оценке фактов и обстоятельств с позиции защиты прав и свобод человека | Права человека |
| ОПК – 4.13.  Способен оперировать основными понятиями и категориями, заложенными в Конституции РФ, анализировать и толковать нормы Конституции РФ, давать юридическую оценку фактам и обстоятельствам с позиции конституционных принципов | **Воспроизводит:** основными понятия, категории, принципы конституционного права Российской Федерации при анализе и толковании норм Конституции РФ и юридической оценке фактов и обстоятельств с позиции конституционных принципов  **Понимает:** значение и содержание основных понятий, категорий, принципов конституционного права Российской Федерации при анализе и толковании норм Конституции РФ и юридической оценке фактов и обстоятельств с позиции конституционных принципов  **Применяет:** знания в области конституционного права Российской Федерации при анализе и толковании норм Конституции РФ и юридической оценке фактов и обстоятельств с позиции конституционных принципов | Проблемы реализации Конституции |
| ОПК – 4.14.  Способен оперировать основными понятиями и категориями Конституции и конституционного права Российской Федерации, анализировать и толковать конституционно-правовые нормы, давать юридическую оценку фактам и обстоятельствам | **Воспроизводит:** основными понятия, категории, принципы Конституции и конституционного права Российской Федерации при анализе и толковании норм российского права и юридической оценке фактов и обстоятельств  **Понимает:** значение и содержание основных понятий, категорий, принципов Конституции и конституционного права Российской Федерации при анализе и толковании норм российского права и юридической оценке фактов и обстоятельств  **Применяет:** знания в области Конституции и конституционного права Российской Федерации при анализе и толковании норм российского права и юридической оценке фактов и обстоятельств | Основы Конституции и конституционного права (онлайн-курс) |
| ОПК – 4.14.  Способен оперировать основными общеправовыми понятиями и категориями, анализировать и толковать нормы права, давать юридическую оценку фактам и обстоятельства | **Воспроизводит:** основные понятия, категории, принципы; толкование норм отечественного и международного права; может дать юридическую оценку фактам, событиям и обстоятельствам. **Понимает:** значение и содержание основных понятий, категорий, принципов отраслей системы права при анализе и толковании норм права и юридической оценке фактов и обстоятельств **Применяет:** теоретические знания при анализе и толковании норм права и юридической оценке фактов и обстоятельств | Производственная практика, преддипломная |
| ОПК – 4.15.  Способен использовать полученные знания теоретических основ соответствующих юридических дисциплин при анализе и толковании норм права и юридической оценке фактов и обстоятельств | **Воспроизводит:** основные общеправовые понятия и категории права при анализе и толковании норм права, в том числе с применением сравнительно-правового подхода к юридической оценке фактов и обстоятельств. **Понимает:** значение и содержание толкования нормативных правовых актов и юридической оценки фактов и обстоятельств. **Применяет:** знание и понимание правовых норм при толковании актов и юридической оценке фактов и обстоятельств | Подготовка к процедуре защиты и защита выпускной квалификационной работы |
| ОПК – 5.  Способен составлять процессуальные и служебные документы | ОПК-5.1.  Способен правильно и полно отражать результаты профессиональной деятельности в юридической и иной документации, принимать участие в проведении юридической экспертизы проектов нормативных правовых актов, целенаправленно и эффективно получать юридически значимую информацию из различных источников, решать задачи профессиональной деятельности с применением информационных технологий и с учетом требований информационной безопасности. | **Воспроизводит:** методы, способы и средства получения, хранения, переработки правовой информацией (статистическими данными), в том числе с информацией в глобальных компьютерных сетях для решения профессиональных задач; систему положений и приемов теории статистики, применяемых в правовой сфере; источники юридически значимой информации, включая правовые базы данных; информационные технологии, применяемые для решения профессиональных задач; статистические методы при работе с правовой информацией; методы обработки результатов статистического наблюдения.  **Понимает:** принципы сбора, хранения и переработки информации автоматизированными информационными системами в области юриспруденции; информационной безопасности при решении и совершении юридических действий в точном соответствии с законом; принципы и методы обработки результатов статистического наблюдения и отчетности.  **Применяет:** навыки анализа, обобщения, систематизации правовой информации и формулировки выводов; правовую статистику для учетной информации и составления отчетности; нормативно-правовые документы, которые регламентируют вопросы информационной безопасности в целом и конкретного объекта; в проведении юридической экспертизы проектов нормативных правовых актов. | Правовая статистика |
| ОПК-5.2. Способен составлять проекты процессуальных и служебных  документов применяемых нотариусом в своей профессиональной деятельности. | **Воспроизводит**: способность составлять проекты договоров в соответствии с ГК РФ. Уметь составлять свидетельство о праве на наследство и вести наследственное дело, В соответствии с действующим гражданским законодательством и Основами законодательства РФ о нотариате совершать морские протесты и исполнительные надписи. При отказе в совершении нотариального действия выносить постановление об отказе в соответствии с нотариальным законодательством.  **Понимает:** правила и процедуры составления процессуальных и служебных документов, порядок получения информации при составлении процессуальных документов, предусмотренных Регламентом совершения нотариальных действий, а также порядок внесения совершенных нотариальных действий в реестр нотариальных действий.  **Применяет:** навыки поиска и анализа действующего нотариального и гражданского законодательства необходимого для составления процессуальных и служебных документов в сфере нотариальной деятельности. | Нотариат |
| ОПК-5.3.  способен составлять процессуальные и служебные документы в сфере профессиональной деятельности | **Воспроизводит:** сущность и содержание форм и правил оформления и составления процессуальных и служебных документов, с использованием новых информационных технологий, позволяющих вести электронный документооборот. **Понимает:** корректно и грамотно составлять документы процессуального и служебного характера. **Применяет:** навыки составления процессуальных и служебных документов (заявлений, представлений, жалоб, определений, решений, постановлений и т.д.). | Производственная практика, преддипломная |
| ОПК-5.4.  способен правильно и полно отражать результаты профессиональной деятельности в юридической и служебной документации | **Воспроизводит:** понятие документа и его юридическое значение, понятие юридического документа, его свойства, признаки, структуру, виды; основы юридической техники, правила подготовки юридических документов; требования к содержанию процессуальных и служебных документов. **Понимает:** юридическую терминологию, необходимой для подготовки и анализа документов; способами анализа юридических документов; навыками самостоятельной подготовки юридических документов в соответствии с требованиями государственных стандартов. **Применяет**: правила, средства и приемы юридической техники при оформлении процессуальных и служебных документов с учетом их вида, в соответствии с принятыми нормами, правилами и требованиями их подготовки. | Подготовка к процедуре защиты и защита выпускной квалификационной работы |
| ОПК-6. Способен применять нормы материального и процессуального права в точном соответствии с правовыми принципами и действующими нормативными правовыми актами с учетом специфики отдельных отраслей права, принимать обоснованные юридические решения в соответствии с действующим законодательством Российской Федерации | ОПК-6.1.  Способен применять нормы материального права в точном соответствии с правовыми принципами и действующими нормативными правовыми актами с учетом специфики гражданского законодательства,  принимать обоснованные юридические решения в соответствии с действующим законодательством Российской Федерации | **Воспроизводит**: определение гражданского права как отрасли права; методы, принципы гражданского права; систему источников гражданского права и особенности, присущие гражданскому законодательству; юридически обоснованные суждения об особенностях применения норм гражданского права  **Понимает**: особенности применения норм гражданского права к конкретным правоотношениям, фактические обстоятельства, имеющие юридические значение;  причины и условия совершения граждански правонарушений; состояние и развитие гражданского законодательства.  **Применяет:** гражданско-правовую терминологию для характеристики прав и обязанностей субъектов гражданского права; навыки и способы анализа нормативно правовых актов, регулирующих конкретные гражданские правоотношения,  навыки составления юридических документов и навыки совершения действий, связанных с реализацией норм гражданского права. | Гражданское право (общая часть) |
| ОПК-6.2.  Способен применять нормы материального и процессуального права в точном соответствии с правовыми принципами и действующими нормативными правовыми актами с учетом специфики гражданского, обязательственного, договорного права, принимать обоснованные юридические решения в соответствии с действующим законодательством Российской Федерации | **Воспроизводит**: определение обязательственного права как подотрасли гражданского права; принципы и источники гражданского права, обязательственного, договорного права; содержание основных понятий, категорий, институтов обязательственного, договорного права, юридически обоснованные суждения об особенностях применения норм гражданского законодательства, регулирующего обязательственные правоотношения.  **Понимает:** роль и значение гражданско-правовых норм для регулирования общественных отношений, сущность различных видов обязательств; основания и виды ответственности за не исполнение обязательств;  **Применяет:** нормы гражданского, обязательственного, договорного права, с использованием норм конституционного, административного, гражданского, жилищного, земельного, семейного законодательства и правоприменительной практики для решения конкретных ситуаций. | Гражданское право (особенная часть) |
| ОПК 6.3.  Способен применять нормы общей части уголовного права в точном соответствии основными положениями УК РФ и с учетом специфики отдельных его институтов и принимать обоснованные юридические решения | **Воспроизводит:** основные категории и понятия общей части УК РФ. сущность и значение анализа и толкования норм общей части уголовного права в сфере профессиональной деятельности, понятие, виды и способы квалификации фактов и обстоятельств, этапы юридической квалификации.  **Понимает:** приемы и способы анализа основных уголовно- правовых понятий и категорий, навыками применения различных способов толкования правовых норм общей части УК.  **Применяет:** правильно в профессионально – служебной деятельности нормы общей части уголовного права. | Уголовное право (общая часть) |
| ОПК-6.4.  Способен применять нормы уголовного права и принимать обоснованные юридические решения в точном соответствии с правовыми принципами и действующими нормативными правовыми актами с учетом обстоятельств дела и совершаемых действий (бездействий) лица, характеризующих деяние как преступление. | **Воспроизводит:** Содержание нормы уголовного законодательства, элементы составов преступлений с учетом особенностей конструкции уголовно-правовых норм **Понимает:** Понимает какое деяние характеризуется как преступление и правила квалификации преступлений в зависимости от различных признаков состава. **Применяет:** Применяет конкретную статью уголовного кодекса РФ в точном соответствии с правовыми принципами и действующими нормативными правовыми актами, правила квалификации преступлений при меняющихся обстоятельствах, основываясь на полученных навыках интерпретации НПА в процессе работы с разъяснениями Пленума Верховного суда РФ. | Уголовное право (особенная часть) |
| ОПК-6.5. Способен применять нормы уголовно – процессуального права в точном соответствии с принципами уголовного процесса и действующим уголовно -процессуальным законодательством, принимать обоснованные уголовно – процессуальные решения в соответствии с действующим УПК РФ. | **Воспроизводит**: понятия уголовно – процессуального права, принципы, источники, называет институты уголовного судопроизводства.  **Понимает**: понятия уголовно – процессуального права, принципы, источники, институты. Применяет полученные знания для составления процессуальных документов, проведения процессуальной деятельности по возбуждению уголовного дела, его расследованию, раскрытию и разрешению.  **Применяет:** знания для анализа следственной и судебной практики, для решения правовых проблем, определения и выбора путей совершенствования своей деятельности, принятия решения в нестандартной ситуации в судебной и следственной практике. | Уголовно- процессуальное право (уголовный процесс) |
| ОПК-6.6.  Способен применять нормы финансового материального и процессуального права | **Воспроизводит:** юридическую терминологию, структуру финансовой системы РФ, формы и методы финансовой деятельности государства и муниципальных образований, структуру бюджетной системы РФ и структуру доходов и расходов бюджетов,  **Понимает:** принципы финансовой деятельности государства и муниципальных образований, анализ социально значимых финансовых проблем, процессов и явлений с использованием знаний гуманитарных и социальных наук; содержание законов, касающихся финансовой деятельности государства и муниципальных образований  **Применяет:** навыки составления финансовых документов, финансовой отчетности, бюджетов, налоговых деклараций, навыки применения правовых норм финансового законодательства к конкретным жизненным ситуациям | Финансовое право |
| ОПК-6.7.  Способен определить субъектов, уполномоченных на применение  конкретных норм права | **Воспроизводит:** основные категории трудового права, особенности правового статуса субъектов трудовых правоотношений, содержание нормативных правовых актов, относящихся к различным отраслям права, специфику их взаимодействия и применения при регулировании трудовых правоотношений и разрешении трудовых споров.  **Понимает:** принципы трудового права, способы и порядок применения норм материального и процессуального права при решении правовых вопросов, а также необходимость правильного применения норм различных отраслей права для принятия обоснованного юридического решения при разрешении трудового спора  **Применяет:**  навыки и способы поиска, анализа, толкования норм материального и процессуального права при решении правовых вопросов в сфере трудового права; осуществления и оформления юридических процедур, установления соответствия принимаемых решений нормам действующего законодательства и правовым принципам, навыки юридически правильно квалифицировать факты и обстоятельства | Трудовое право |
| ОПК-6.8.  Способен определять субъектов, уполномоченных на применение норм права социального обеспечения, анализировать обстоятельства с целью применения норм материального и процессуального права для регулирования отношений в сфере социального обеспечения | **Воспроизводит:** терминологию по праву социального обеспечения; правомочия субъектов правоотношений по праву социального обеспечения; порядок применения норм материального и процессуального права в отношениях по социальному обеспечению.  **Понимает:** основные принципы права социального обеспечения; условия назначения и выплаты пенсий, пособий, льгот, оказания материальной помощи; процессуальные основы предоставления государственных выплат.  **Применяет:** навыками применения норм права социального обеспечения в точном соответствии с действующим законодательством; навыками принятия верного решения при установлении юридических фактов, имеющих значение в сфере социального обеспечения. | Право социального обеспечения |
| ОПК-6.9.  Способен применять нормы материального и процессуального права  в точном соответствии с правовыми принципами и действующими  нормативными правовыми актами с учетом специфики отдельных отраслей  права, принимать обоснованные юридические решения в соответствии  с действующим законодательством Российской Федерации | **Воспроизводит**: определение международного частного права как отрасли права; предмет, методы, принципы международного частного права; систему источников международного частного права и особенности, присущие международному частному законодательству; порядок применения норм международного частного права; иерархию нормативно-правовых актов.  **Понимает:** особенности, присущие международному частному законодательству; соотносимость международного частного законодательства России, зарубежных стран и международных нормативных актов; последствия применения норм материального и процессуального права в международном частном праве; порядок определения нормативно правового акта, подлежащего применению к возникшим на практике спорным отношениям для принятия обоснованных юридических решений; значение обобщения российской и иностранной правоприменительной практики.  **Применяет:** навыки анализа норм национального частного (материального и процессуального)  законодательства и международных нормативных актов, регулирующих международные частные отношения в правоприменительной деятельности:  - для характеристики субъектов международного частного права; вещных, интеллектуальных и договорных отношений, осложнённых иностранным элементом; международных брачно-семейных, наследственных и трудовых отношений;  - для определения способов и порядка разрешения конкретных частно-правовых споров, осложнённых иностранным элементом;  - для определения способов и порядка разрешения коллизий;  - для обоснования своей точки зрения по вопросам позиции России в формировании международных нормативных актов, регулирующих международные частные отношения. | Международное частное право |
| ОПК-6.10.  Способен определить субъектов, уполномоченных на применение конкретных норм права, демонстрировать умения по установлению юридических фактов, имеющих значение в сфере обеспечения национальной безопасности, анализировать обстоятельства с целью применения конкретных норм материального и процессуального права | **Воспроизводит:** основные принципы, способы и порядок применения норм материального и процессуального права, специфику их применения в сфере обеспечения национальной безопасности, основные методы выявления и фиксации юридических фактов в сфере обеспечения национальных интересов Российской Федерации, содержание норм материального и процессуального права, способы, виды, стадии реализации правовых актов  **Понимает:** применять нормы материального и процессуального права в соответствии с предъявляемыми действующим законодательством Российской Федерации требованиями, установить юридические факты, имеющие значение в сфере обеспечения национальной безопасности, использовать нормы материального и процессуального права и предвидеть правовые последствия применения норм материального и процессуального права профессиональной деятельности  **Применяет:** навыками применения юридических норм в точном соответствии с действующим законодательством, навыками принятия верного, с точки зрения действующего законодательства и практики, решения по установленным юридическим фактам, имеющих значение в сфере обеспечения национальной безопасности, навыками работы с нормами процессуального и материального права, их реализации в профессиональной деятельности | Судебная власть |
| ОПК-6.11.  Способен применять нормы материального права в точном соответствии с правовыми принципами и действующими нормативными правовыми актами с учетом специфики семейного законодательства,  принимать обоснованные юридические решения в соответствии с действующим законодательством Российской Федерации | **Воспроизводит:** определение семейного права как отрасли права; методы, принципы семейного права; систему источников семейного права и особенности, присущие семейному законодательству; юридически обоснованные суждения об особенностях применения норм семейного права  **Понимает**: особенности применения норм семейного права к конкретным правоотношениям, фактические обстоятельства, имеющие юридические значение;  причины и условия совершения семейных правонарушений; состояние и развитие семейного законодательства.  **Применяет:**  семейно-правовую терминологию для характеристики прав и обязанностей членов семьи; навыки и способы анализа нормативно правовых актов, регулирующих конкретные семейные правоотношения,  навыки составления юридических документов и навыки совершения действий, связанных с реализацией норм семейного права. | Семейное право |
| ОПК-6.12.  Способен применять нормы муниципального права в точном соответствии с правовыми принципами и действующими нормативными правовыми актами, принимать обоснованные юридические решения в соответствии с действующим законодательством Российской Федерации в области местного самоуправления | **Воспроизводит:** термины, категории, институты и принципы муниципального права при принятии обоснованных юридических решений в соответствии с действующим законодательством Российской Федерации в области местного самоуправления  **Понимает**: значение и содержание муниципально-правовых норм при принятии обоснованных юридических решений в соответствии с действующим законодательством Российской Федерации в области местного самоуправления  **Применяет:** знания и понимание муниципально-правовых норм при принятии обоснованных юридических решений в соответствии с действующим законодательством Российской Федерации в области местного самоуправления | Муниципальное право |
| ОПК 6.13.  Способен применять нормы материального и процессуального права в точном соответствии с правовыми принципами и действующими нормативными правовыми актами с учетом специфики предпринимательского права | **Воспроизводит:** определение предпринимательского  права как отрасли  права; принципы и источники предпринимательского права; содержание основных понятий, категорий, институтов предпринимательского права, юридически обоснованные суждения об особенностях применения норм предпринимательского законодательства, регулирующего хозяйственные правоотношения.  **Понимает:** роль и значение правовых норм для регулирования общественных отношений; особенности правового положения субъектов предпринимательской деятельности; защита прав и законных интересов субъектов предпринимательской деятельности;  **Применяет:** нормы предпринимательского права с использованием норм конституционного, административного, гражданского, жилищного, земельного, уголовного законодательства и правоприменительной практики для решения конкретных ситуаций. | Предпринимательское право |
| ОПК-6.14.  Способен устанавливать юридические факты, имеющие значение в материальных и процессуальных отношениях, анализирует обстоятельства с целью применения конкретных норм римского права. | **Воспроизводит:** усвоенную терминологию; основные правовые институты римского права; виды исков и другие способы процессуальной защиты.  **Понимает:** принципы рецепции римского права и его влияние на современное материальное и процессуальное право; содержание институтов вещного, обязательственного, наследственного права; правовые последствия применения норм материального и процессуального права в римском праве.  **Применяет:** навыки работыс источниками римского права, их реализации при решении практических казусов, навыками принятия верного решения; навыками применения на практике норм в соответствии с законодательством. | Римское право |
| ОПК-6.15.  Способен применять нормы налогового материального и процессуального права | **Воспроизводит:** налоговую терминологию; виды, сроки и цели налогообложения, формы и правила оформления налоговых документов, виды налоговых документов, правила составления налоговой отчетности с использованием новых информационных технологий; программные системы, позволяющие вести электронный документооборот**,** структуру системы налогов и сборов РФ, формы и методы налоговой деятельности государства и муниципальных образований, формы и методы налогового контроля, элементы налогов и сборов.  **Понимает:** принципы налогообложения, структуру налогов и сборов РФ; элементы налогов, содержание налоговых процедур, содержание процессуальных документов, принимаемых налоговыми органами, анализ социально значимых налоговых проблем, процессов и явлений с использованием знаний гуманитарных и социальных наук; содержание законов, касающихся налогообложения  **Применяет:** навыки составления и оформления налоговых документов, налоговой отчетности, налоговых деклараций, навыки применения правовых норм налогового законодательства к конкретным жизненным ситуациям, навыки осуществления налоговых процедур, навыки применения норм Налогового кодекса РФ. | Налоговое право |
| ОПК-6.16.  Способен применять нормы таможенного материального и процессуального права | **Воспроизводит:** таможенную терминологию,таможенное законодательство ЕАЭС, виды международных правовых актов, регулирующих отношения в области таможенного дела, международные таможенные организации, их функции и полномочия, формы и сферу их деятельности, формы таможенного контроля и виды таможенных операций  **Понимает:** принципы организации таможенной деятельности, основы государственной политики в области таможенного дела**,** содержание норм таможенного законодательства ЕАЭС и международного таможенного законодательства, содержание таможенных операций и направления таможенного контроля  **Применяет:** навыки проведения таможенных операций, таможенных процедур и таможенного контроля, навыки работы с международно-правовыми актами, международными информационно-поисковыми системами и актами таможенного законодательства ЕАЭС. | Таможенное право |
| ОПК-6.17.  Способен применять нормы материального права в профессиональной деятельности  с учетом специфики жилищного законодательства, принимать обоснованные юридические решения в соответствии с действующим законодательством Российской Федерации | **Воспроизводит**: определение жилищного права как отрасли права; методы, принципы жилищного права; систему источников жилищного права и особенности, присущие жилищному законодательству; юридически обоснованные суждения об особенностях применения норм жилищного права  **Понимает**: особенности применения норм жилищного права к конкретным правоотношениям, фактические обстоятельства, имеющие юридические значение;  причины и условия совершения жилищных правонарушений; состояние и развитие жилищного законодательства.  **Применяет:**  жилищно-правовую терминологию для характеристики прав и обязанностей собственников и нанимателей жилых помещений, а также членов их семьи; навыки и способы анализа нормативно правовых актов, регулирующих конкретные жилищные правоотношения,  навыки составления юридических документов и навыки совершения действий, связанных с реализацией норм жилищного права. | Жилищное право |
| ОПК-6.18.  Способен принимать обоснованные решения в соответствии с действующим материального и процессуального законодательством | **Воспроизводит:** правовую терминологию, формы и методы реализации требований норм, материального и процессуального права при принятии обоснованных юридических решений **Понимает:** способы и методы принятия решения в органах исполнительной власти в соответствии с нормами действующего материального и процессуального права. **Применяет:** правовые нормы, закрепляющие формы и методы принятия решения в органах публичной власти, соблюдая при этом требования к порядку обеспечения их законности. | Производственная практика, преддипломная |
| ОПК-6.19.  Способен применять в практической деятельности нормы материального и процессуального права | **Воспроизводит:** в практической деятельности нормы материального и процессуального права при выполнении должностных обязанностей. **Понимает:** основные положения и принципы законодательных актов при выполнении должностных обязанностей по обеспечению законности и правопорядка, безопасности личности, общества и государства, защите жизни и здоровья граждан, охране общественного порядка | Подготовка к процедуре защиты и защита выпускной квалификационной работы |
| **Правоохранительная деятельность** | ОПК-7. Способен выполнять должностные обязанности по обеспечению законности и правопорядка, при соблюдении норм права и нетерпимости к противоправному поведению | ОПК-7.1.  Способен демонстрировать готовность к выполнению должностных обязанностей по обеспечению законности и правопорядка, безопасности личности, общества и государства при соблюдении норм уголовно-исполнительного права и нетерпимости к противоправному поведению в сфере исполнения уголовного наказания | **Воспроизводит:** нормы уголовно-исполнительного законодательства, положения ведомственных нормативных актов, особенности порядка исполнения и отбывания различных видов уголовных наказаний. **Понимает**: должностные обязанности по обеспечению законности и правопорядка, безопасности личности, общества и государства при исполнении различных видов уголовных наказаний.  **Применяет**: навыки по толкованию и применению норм уголовно-исполнительного законодательства, положений ведомственных нормативных актов для обеспечения законности и правопорядка, безопасности личности, общества и государства, и нетерпимости к противоправному поведению при исполнении различных видов уголовных наказаний. | Уголовно-исполнительное право |
| ОПК-7.2.  Способен в соответствии с нормами и принципами уголовного процесса раскрывать теоретические и практические вопросы судебной медицины, оказывать поможешь в предварительном расследовании и проведении следственных действий | **Воспроизводит:** алгоритм действий судебно-медицинского эксперта в исполнении экспертизы в рамках его компетенции, свойства и признаки материальных объектов, правила применения технико-криминалистических средств обнаружения, фиксации, изъятия и исследования материальных следов преступления. **Понимает:** классификацию судебных экспертиз, систему судебно-экспертных учреждений России, процессуальный порядок назначения судебных экспертиз, какие виды судебных экспертиз необходимо назначать по определенным объектам, как получать образцы для сравнительного исследования. **Применяет:** рекомендации криминалистической техники в следственной и экспертной практике, правила формулирования вопросов перед экспертом, порядок получения образцов для сравнительного исследования. | Судебная медицина |
| ОПК -7.3.  Способен применять в профессиональной деятельности положения отечественных и международных стандартов и документов при решении задач по обеспечению законности и правопорядка, безопасности личности, общества и государства | **Воспроизводит:** юридическую терминологию, цели, задачи, направления унификации и гармонизации отечественного и международного законодательства в сфере обеспечения НБ, виды международных правовых актов, требования международных стандартов к нормам по обеспечению НБ. **Понимает:** необходимость интеграции отечественного законодательства к международным стандартам обеспечения различных видов безопасности, содержание и принципы международных стандартов.  **Применяет:** навыки работы с отечественным законодательством и международными стандартами в сфере обеспечения личной, общественной, государственной и иных форм безопасности, навыки составления соответствующих документов, навыки участия в выполнении должностных обязанностей сотрудника правоохранительного органа под руководством руководителя производственной практики от соответствующего органа, навыки сбора материалов, систематизации и оформления результатов производственной практики, навыки самостоятельной работы в правоохранительных органах . | Производственная практика, преддипломная |
| ОПК -7.4.  Способен обеспечить законность и правопорядок, безопасность личности, общества и государства при исполнении своих должностных обязанностей | **Воспроизводит:** должностные обязанности по обеспечению законности и правопорядка и безопасности личности, общества и государства.  **Понимает**: основные направления деятельности органов власти по обеспечению законности и правопорядка и безопасности личности, общества и государства, содержание положений должностных инструкций, регулирующих деятельность должностных лиц органов, обеспечивающих НБ. **Применяет:** навыки выполнения задания по составлению ВКР в соответствии с поставленными задачами и требованиями в данном направлении с использованием источников, тезисов докладов на студенческих научных конференциях, накопленной информационной базы. | Подготовка к процедуре защиты и защита выпускной квалификационной работы |
| ОПК-8. Способен выявлять, пресекать преступления и административные правонарушения | ОПК -8.1.  Способен выявлять причины и условия совершения административных правонарушений и применять меры пресечения | **Воспроизводит:** виды административных правонарушений, элементы составов административных правонарушений, причины совершения административных правонарушений  **Понимает**: нормы КОАП РФ, устанавливающие составы административных правонарушений, характер административного правонарушения, объекты и субъекты административного правонарушения, условия применения административных мер процессуального обеспечения.  **Применяет:** навыки квалификации административных правонарушений, навыки применения пресекательных мер, навыки применения норм КОАП РФ | Административное право |
| ОПК -8.2.  Способен осуществлять борьбу с противоправными деяниями | **Воспроизводит:** признаки административных правонарушений, элементы состава административных правонарушений, элементы состава, методы выявления, предупреждения, пресечения и квалификации правонарушений, основы оперативно-розыскной деятельности, **Понимает:** порядок и принципы привлечения лиц к административной ответственности, причины и обстоятельства правонарушений. **Применяет:** навыки выявления, предупреждения и пресечения правонарушений, заполнения процессуальных документов в рамках производство по делам об административных правонарушениях. | Производственная практика, преддипломная |
|  | ОПК-9.  Способен использовать технико-криминалистические методы и средства, тактические приемы производства следственных действий, формы организации и методику раскрытия и расследования отдельных видов и групп преступлений. | ОПК-9.1.  Знает порядок, виды и правила применения технико-криминалистических методов и средств, механизм следообразования, процессуальный и тактический порядок производства следственных действий; владеет научными основами криминалистической методики раскрытия и расследования отдельных видов и групп преступлений | **Воспроизводит:** научные основы криминалистики, функции специалиста при проведении процессуальных и непроцессуальных действий, владеющим навыками применения технико-криминалистических методов и средств обнаружения, фиксации и изъятия следов преступления и вещественных доказательств, научные основы криминалистической методики раскрытия и расследования отдельных видов и групп преступлений  **Понимает:** порядок и правила применения технико-криминалистических методов и средств, механизм следообразования, процессуальный и тактический порядок производства следственных действий  **Применяет:** технико-криминалистических методов и средств обнаружения, фиксации и изъятия следов преступления и вещественных доказательств, тактические приемы и методы производства следственных действий; методики раскрытия и расследования отдельных видов и групп преступлений. | Криминалистика |
| ОПК-9.2.  Способен использовать методику квалификации и разграничения различных видов правонарушений и преступлений, технико-криминалистические методы и средства, тактические приемы производства следственных действий, использовать формы организации и методику раскрытия и расследования отдельных видов и групп преступлений | **Воспроизводит:**  теоретические основы раскрытия и расследования преступлений, основы использования в целях установления объективной истины по конкретным делам технико-криминалистических методов и средств, тактических приемов производства следственных действий, форм организации и методику раскрытия и расследования отдельных видов и групп преступлений.  **Понимает:** основные положения криминалистики по раскрытию и расследованию преступлений,  основные технико-криминалистические средства приемы и методы собирания и исследования следов и вещественных доказательств, а также тактические приемы производства отдельных следственных и иных процессуальных и непроцессуальных действий, методику раскрытия и расследования отдельных видов преступлений, а также организационные основы деятельности следователя  **Применяет:** навыки применения в профессиональной деятельности теоретических основ раскрытия и расследования преступлений, использования в целях установления объективной истины по конкретным делам технико-криминалистические методы и средства, тактические приемы производства следственных действий, формы организации и методику раскрытия и расследования отдельных видов и групп преступлений. | Производственная практика, преддипломная |
| ОПК-9.3.  Способен использовать полученные знания теоретического положения криминалистики и теоретических основ раскрытия и расследования преступлений в профессиональной деятельности. | **Воспроизводит:** теоретические положения криминалистики, вопросы судебной идентификации, теорию криминалистических версий, положения криминалистической и специальной техники, криминалистическое следоведение, общие положения криминалистической тактики, основы криминалистической методики расследования, включая методику расследования отдельных видов преступлений, основы экспертной оценки фактов, имеющих значение для расследования уголовного дела  **Понимает:** понятие и значение основ теоретического положения криминалистики, основ теории криминалистических версий, положения криминалистической и специальной техники, общие положения криминалистической тактики, основы криминалистической методики расследования, включая методику расследования отдельных видов преступлений, основы экспертной оценки фактов, имеющих значение для расследования уголовного дела  **Применяет:** навыки анализа и использования основ тактики следственных действий, организации расследования отдельных видов преступлений, применения технико-криминалистических средств и методов обнаружения, фиксации и изъятия следов и вещественных доказательств | Подготовка к процедуре защиты и защита выпускной квалификационной работы |
|  | ОПК-10. Способен осуществлять действия по силовому пресечению правонарушений, задержанию и сопровождению правонарушителей, правомерно и эффективно применять и использовать табельное оружие, специальные средства, криминалистическую и специальную технику, применяемые в деятельности правоохранительных органов, по линии которых осуществляются подготовка специалистов, оказывать первую медицинскую помощь, обеспечивать личную безопасность и безопасность граждан в процессе решения служебных задач. | ОПК-10.1.  Способен осуществить задержание и сопровождение правонарушителей, правомерно и эффективно применять и использовать табельное оружие,  использовать в целях установления объективной истины по конкретным делам технико-криминалистические средства и методы, тактические приемы производства следственных действий | **Воспроизводит: о**снования и условия силового пресечения правонарушений, задержания  и сопровождения правонарушителей, правомерного применения и использования табельного оружия, специальных средств,  теоретические основы раскрытия и расследования преступлений, основы использования в целях установления объективной истины по конкретным делам различных методов и средств, тактических приемов производства следственных действий, форм организации и методику раскрытия и расследования отдельных видов и групп преступлений, криминалистическую и другую специальную технику, применяемую в деятельности по раскрытию расследованию, пресечению и профилактике преступлений и других правонарушений, ее возможности и особенности  **Понимает:** значени**е** действий по силовому пресечению правонарушений, задержанию и сопровождению правонарушителей, основания применения в профессиональной деятельности теоретические основы раскрытия и расследования преступлений, основания использования в целях установления объективной истины по конкретным делам технико- криминалистические методы и средства, тактические приемы производства следственных действий, формы организации и методику раскрытия и расследования отдельных видов и групп преступлений, основания использования криминалистической и специальной техники для выполнения профессиональных задач, а также для пресечения противодействия расследованию преступления и объективного получения доказательств по делу  **Применяет: н**авыки по применению и использованию табельное оружие, специальные средства в своей профессиональной деятельности,  навыки применения в профессиональной деятельности теоретических основ раскрытия и расследования преступлений, форм организации и методики раскрытия и расследования отдельных видов и групп преступлений,  навыки эффективного использования различных криминалистических средств и специальной техники при решении профессиональных задач уголовного судопроизводства. | Правоохранительные органы |
| ОПК-10.2. Способен осуществлять действия по силовому пресечению правонарушений, задержание и сопровождение правонарушителей, с применением табельного оружия, специальных средств, криминалистической и специальной техники, применяемые в деятельности правоохранительных органов с целью обеспечить безопасность и правопорядок, безопасность личности, общества и государства, личной безопасности и безопасности граждан в процессе решения служебных задач. | **Воспроизводит**: основания и условия силового пресечения правонарушений, задержания и сопровождения правонарушителей, правомерного применения и использования табельного оружия, специальных средств, применяемых в деятельности правоохранительных органов. Правовые основы, условия, пределы и порядок применения физической силы, специальных средств.  **Понимает**: принципы действий по силовому пресечению правонарушений, задержанию и сопровождению правонарушителей; нормативно-правовое регулирование использования табельного оружия, специальных средств, применяемые в деятельности правоохранительных органов, меры обеспечения личной безопасности, основы оказания первой медицинской помощи  **Применяет:** навыки силового пресечения правонарушений, задержания и сопровождения правонарушителей, правомерного и эффективного применения и использования табельного оружия, специальных средств, применяемых в деятельности правоохранительных органов, навыками выполнения должностных обязанностей по обеспечению безопасности и правопорядка, безопасности личности, общества и государства, личной безопасности и безопасности граждан в процессе решения служебных задач. | Производственная практика, преддипломная |
|  | ОПК-11.  Способен применять методы психологической регуляции для оптимизации собственной профессиональной деятельности и психического состояния, в том числе сложных и экстремальных условиях, применять психологические методы, приемы и средства профессионального общения, предупреждать и конструктивно разрешать конфликтные ситуации в процессе профессиональной деятельности, обеспечивать решение профессиональных задач психологическими методами, средствами и приемами | ОПК-11.1. Способен применять методы психического взаимодействия врамках осуществления уголовно – процессуальной деятельности для ее оптимизации, применять психологические методы, приемы и средства профессионального общения, предупреждать и конструктивно разрешать конфликтные ситуации в процессе осуществления уголовно – процессуальной деятельности, обеспечивать решение задач уголовно – процессуального характера психологическими методами, средствами и приемами | **Воспроизводит**: терминологию, изучаемую в рамках дисциплины, судебная психиатрия, принципы, порядок осуществления судебно – психиатрической экспертизы, институты судебной психиатрии, судебно – психиатрическую оценку психических расстройств.  **Понимает**: принципы и порядок проведения судебно – психиатрической экспертизы, приемы и средства профессионального общения, порядок применения принудительных мер медицинского характера, порядок оказания психиатрической помощи в местах лишения свободы, применяет знания для назначения судебно – психиатрической экспертизы, принудительных мер медицинского характера.  **Применяет**: знания для анализа и планирования уголовно -процессуальной деятельности при назначении судебно – психиатрической экспертизы, для выработки решений при возникновении правовых проблем в ходе назначения и производства судебно – психиатрической экспертизы и назначения медицинских мер уголовно – правового характера. | Судебная психиатрия |
| ОПК-11.2.  Способен применить методы психической регуляции, выявить психологические особенности и проблемы лиц, находящихся в ситуации социальной дезадаптации, психологические методы, средства и приемы предупреждения и конструктивного разрешения конфликтных ситуаций, а также решения профессиональных задач в процессе профессиональной деятельности, в том числе профессионального общения. | **Воспроизводит:** решение профессиональных задач в процессе профессиональной деятельности, в том числе профессионального общения путём психической регуляции, изучением психологических особенностей и проблем лиц, находящихся в ситуации социальной дезадаптации, психологических методов, средств и приемов предупреждения и конструктивного разрешения конфликтных ситуаций. **Понимает:** специфику психологических методов, приемов и средств при решении профессиональных задач  **Применяет:** психологические методы, средства и приемы для предупреждения, разрешения конфликтных ситуаций и решения иных задач в процессе профессиональной деятельности | Производственная практика, преддипломная |
| ОПК-11.3.  Способен применить психологические методы, приемы и средства при решении профессиональных задач с учётом специфики профессии юриста. | **Воспроизводит:** психологические методы, приемы и средства при решении профессиональных задач с учётом специфики профессии юриста.  **Понимает**: основные психологические методы, приемы и средства, необходимых для решении профессиональных задач с учётом специфики профессии юриста, методы психической регуляции, психологические особенности и проблемы лиц, находящихся в ситуации социальной дезадаптации, психологические методы, средства и приемы предупреждения и конструктивного разрешения конфликтных ситуаций. **Применяет:** навыки использования психологических методов, приемов и средств для решения профессиональных задач с учётом специфики профессии юриста. | Подготовка к процедуре защиты и защита выпускной квалификационной работы |
| Профилактическая деятельность | ОПК-12. Способен осуществлять профилактику, предупреждение правонарушений, выявлять и устранять причины и условия, способствующие их совершению. | ОПК-12.1.  Способен осуществлять научное прогнозирование основных тенденций развития преступности, применять меры ее предупреждения | **Воспроизводит:** ключевые концепции, объясняющие преступность, основные направления и способы противодействия преступности,  сущность и содержание основных понятий и категорий основополагающих правовых дисциплин, изучение которых способствует формированию навыков и умений по предупреждению правонарушений, выявлению и устранению причин и условий, способствующих их совершению, положения нормативно-правовых актов, регламентирующих деятельность субъектов по предупреждению правонарушений, выявлению и устранению причин и условий, способствующих их совершению, основные направления взаимодействия правоохранительных органов по предупреждению правонарушений  **Понимает:** понятие и значение правонарушений и преступности, основные направления профилактики и борьбы с преступностью,  Значение нормативно-правовых актов, регламентирующих деятельность субъектов по предупреждению правонарушений, выявлению и устранению причин и условий, способствующих их совершению  **Применяет**:  навыки анализа правоприменительной практики, в части, касающейся предупреждения правонарушений, навыки выявления и устранения причин и условий, способствующих совершению правонарушений - навыки предупреждения правонарушений, навыки организации и осуществления профилактической деятельности, использования современных методик для реализации этих задач. | Криминология |
| ОПК-12.2.  Предлагает и обосновывает меры по обеспечению законности и правопорядка, защиты объектов правовой охраны от посягательств, способен взаимодействовать с органами публичной власти, общественными организациями, религиозными объединениями, правозащитными институтами гражданского общества в процессе осуществления в профессиональной деятельности. | **Воспроизводит:** меры по обеспечению законности и правопорядка, защиты объектов правовой охраны от посягательств, взаимодействие с органами публичной власти, общественными организациями, религиозными объединениями, правозащитными институтами гражданского общества в процессе осуществления в профессиональной деятельности. **Понимает:** порядок защиты объектов правовой охраны от посягательств и взаимодействия с органами публичной власти, общественными организациями, религиозными объединениями, правозащитными институтами гражданского общества в процессе осуществления в профессиональной деятельности. **Применяет:** в пределах представленных полномочий меры по обеспечению законности и правопорядка, защиты объектов правовой охраны от посягательств, все формы взаимодействия с органами публичной власти, общественными организациями, религиозными объединениями, правозащитными институтами гражданского общества в процессе осуществления в профессиональной деятельности | Производственная практика, преддипломная |
| ОПК-12.3.  Способен принять меры по защите объектов правовой охраны, взаимодействовать с различными государственными и общественными структурами в процессе выполнения профессиональных задач. | **Воспроизводит:** способы принятия решения по защите объектов правовой охраны, взаимодействия с различными государственными и общественными структурами в процессе выполнения профессиональных задач  **Понимает:** основные направления деятельности государственных органов по защите объектов правовой охраны, взаимодействие с различными государственными и общественными структурами в процессе выполнения профессиональных задач, содержание положений должностных инструкций, регулирующих деятельность должностных лиц этих подразделений, содержание документооборота и программных продуктов, обеспечивающих эффективную организацию работы. **Применяет:** навыки выполнения функциональных обязанностей должностных лиц правоохранительных органов в соответствии с задачами подразделения и должностной инструкции, навыки составления управленческих документов для решения данных задач, навыки участия в выполнении должностных обязанностей сотрудника подразделения под руководством руководителя производственной практики, навыки сбора материалов, систематизации и оформления результатов производственной практики, навыки самостоятельной работы в правоохранительных органах; навыки выполнения индивидуального задания; сбора и подготовка материалов для докладов на студенческих научных конференциях; навыки накопления информационной базы для выполнения курсовых работ и выпускной квалификационной работы. | Подготовка к процедуре защиты и защита выпускной квалификационной работы |
| Информационно-коммуникационные технологии для профессиональной деятельности | ОПК-13.  Способен понимать принципы работы современных информационных технологий и использовать их для решения задач профессиональной деятельности | ОПК-13.1.  Способен применять методы, способы и средства поиска, получения, обработки и хранения правовой информации и соблюдать меры обеспечения информационной безопасности | **Воспроизводит:** понятие, формы и методы осуществления информационных процессов над информацией различных видов на основе использования информационно-коммуникационных технологий, с соблюдением правил обеспечения информационной безопасности.  **Понимает:** принципы безопасного удовлетворения потребностей личности при создании и обработке правовой информации в информационных системах и цифровых платформах, основанных на офисных и сетевых технологиях.  **Применяет:** приемы и навыки использования цифровой техники и программного обеспечения как средства управления и обработки информационных массивов, работы с информацией в глобальных компьютерных сетях при осуществлении юридической деятельности с учетом мер обеспечения информационной безопасности. | Введение в информационные технологии |
| ОПК-13.2.  Способен понимать принципы и методы правового регулирования технологий искусственного интеллекта (машинного обучения), анализа больших данных и анализировать правовые аспекты применения систем искусственного интеллекта. | **Воспроизводит**: понятие, методы и принципы искусственного интеллекта и правового регулирования технологий искусственного интеллекта (машинного обучения), нейронных сетей, экспертных систем, анализа больших данных  **Понимает**: принципы функционирования интеллектуальных систем, используемые при регулировании процессов автоматизации, принятии решений и обработки данных, также осознавать правовые и этические аспекты внедрения и использования технологии искусственного интеллекта в различных сферах деятельности.  **Применяет**: приемы и навыки правового регулирования (правовые, этические нормы и технические стандарты) в области искусственного интеллекта при использовании и создании систем искусственного интеллекта с целью обеспечения соблюдения законодательства, защиты прав и интересов граждан. | Система искусственного интеллекта |
| ОПК-13.3.  Способен понимать принципы работы современных информационных технологий и использовать их для решения задач юридической деятельности. | **Воспроизводит:** понятие и виды информационных систем и технологий, применяемых в правовой сфере, источники получения правовой информации, включая справочно-правовые системы.  **Понимает:** принципы организации информационных систем в юридической деятельности, в том числе в правотворческой, правоприменительной и правоохранительной деятельности на основе сетевого взаимодействия.  **Применяет:** приемы и навыки использования правовых информационных технологий при поиске и обработке правовой информации, в том числе при работе в справочно-правовых системах, осуществления профессиональной деятельности с использованием цифровых платформ и сервисов. | Информационные технологии в профессиональной деятельности |
| ОПК-13.4.  Способен понимать принципы и методы правового регулирования современных информационных технологий и использовать их в условиях цифровизации правовой сферы и других видов деятельности | **Воспроизводит:** понятие, методы и способы правового регулирования информационных технологий и цифровой среды общества и государства, источники информационного права и особенности информационно-правовых отношений, возникающих при осуществлении основных информационных процессов  **Понимает:** принципы информационного права, используемые при регулировании информационно-коммуникационных технологий, цифровых платформ и сервисов, особенности правового обеспечения информационной безопасности личности, общества и государства на современном этапе цифровизации различных сфер деятельности  **Применяет:** приемы и навыки правового регулирования информационных технологий в условиях развития сквозных технологий, в том числе искусственного интеллекта, а также обеспечения цифрового суверенитета и безопасности государства. | Информационное право |
| ОПК-13.5. Способен выявлять угрозы информационной безопасности, обосновывать организационно-технические мероприятия по защите информации; анализировать возможности съема информации за счет побочных электромагнитных излучений и наводок, а также за счет использования закладных устройств | **Воспроизводит:** базовый понятийный аппарат в области информационной безопасности; принципы и общие методы обеспечения информационной безопасности; виды угроз информационной безопасности; методы и средства защиты информации.  **Понимает:** обосновывать организационно-технические мероприятия по защите информации; анализировать возможности съема информации за счет побочных электромагнитных излучений и наводок, а также за счет использования закладных устройств; формировать общие требования по технической защите информации; проводить классификацию технических каналов утечки информации. **Применяет:** навыки использования знаний основ информационной безопасности, методов и форм защиты информации, выявления угроз информационной безопасности в повседневной деятельности | Основы обеспечения информационной безопасности (онлайн-курс) |
| ОПК-13.6.  Способен использовать современные информационные технологии в профессиональной деятельности, использовать современные информационные технологии в профессиональной деятельности. | **Воспроизводит:** основы правового регулирования использования информации, информационно-коммуникационные технологии профессиональной сферы, основные требования информационной безопасности. **Понимает:** принципы работы современных информационных технологий, варианты решения стандартных задач по обеспечению национальной безопасности на основе информационной и библиографической культуры, данные, необходимые для решения профессиональных задач и вопросов информирования. **Применяет**: навыки сбора и обработки информации, навыки работы с конфиденциальной информацией, методы и способы защиты информации в профессиональной сфере с применением информационно-коммуникационных технологий, навыки использования принципов работы современных информационных технологий для решения задач профессиональной деятельности. | Производственная практика, преддипломная |
| ОПК-13.6.  Способен понимать принципы и методы правового регулирования современных информационных технологий, систем искусственного интеллекта и использовать их в условиях цифровизации правовой сферы и других видов деятельности для решения задач в юридической деятельности сфере | **Воспроизводит:** понятие, методы и принципы использования информации, информационных технологий, искусственного интеллекта и основы их правового регулирования **Понимает**: основные принципы, порядок и правила функционирования информационных и интеллектуальных систем, используемые при регулировании процессов автоматизации, принятии решений и обработки данных, и их использования в различных сферах юридической деятельности. **Применяет:** приемы и навыки правового регулирования (правовые, этические нормы и технические стандарты) в сфере информационных технологий, искусственного интеллекта с целью обеспечения соблюдения законодательства, защиты прав и интересов граждан. | Подготовка к процедуре защиты и защита выпускной квалификационной работы |

**Профессиональные компетенции выпускников и индикаторы их достижения.**

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
| **Код и наименование профессиональной компетенции** | **Код и наименование индикатора достижения профессиональной компетенции выпускника** | **Результаты обучения** | **Дисциплины учебного плана** |
| **Тип задачи профессиональной деятельности – правоохранительный** | | | |
| ПК-1.Способен реализовывать мероприятия по получению юридически значимой информации, проверять, анализировать, оценивать ее и использовать в интересах предупреждения, пресечения, раскрытия и расследования преступлений | ПК-1.1.  Способен применять приемы и получения криминалистически значимой информации проверять, анализировать, оценивать ее и использовать в интересах предупреждения, пресечения, раскрытия и расследования преступлений, методы анализа и синтеза и оценки юридически значимой информации, уголовно-процессуальные формы взаимодействия следователя с правоохранительными службами органов МВД и общественностью на первоначальном и последующем этапах расследования и раскрытия преступлений | **Воспроизводит:** формы реализации приемов и методов в планируемых мероприятиях для раскрытия, расследования, предупреждения и профилактики преступлений, основы планирования расследования преступлений.  **Понимает:** понятие и значение форм реализации приемов и методов в планируемых мероприятиях для раскрытия, расследования, предупреждения и профилактики преступлений, значение основ планирования расследования преступлений.  **Применяет:** навыки приема и метода получения криминалистически значимой информации, навыки и умение индуктивных и дедуктивных методов оценки и использования полученной юридически значимой информации в интересах предупреждения, пресечения, раскрытия и расследования преступлений, навыки и умение организации оперативно-служебных мероприятий, как форм взаимодействия участников уголовного судопроизводства, уголовно-процессуальные формы взаимодействия следователя с правоохранительными службами органов МВД и общественностью при проведении оперативно-служебных мероприятий | Организация деятельности наружных органов внутренних дел |
| ПК-1.2.  Способен реализовывать мероприятия по получению юридически значимой информации, проверять, анализировать, оценивать ее и использовать в интересах предупреждения, пресечения, раскрытия и расследования преступлений | **Воспроизводит** нормативные требования в сфере уголовно процессуальной и оперативно-розыскной деятельности, содержание основных теоретических и практических подходов к реализации оперативной и иной информации для раскрытия должностных преступлений в правоохранительных органах  **Понимает:** значение формы реализации приемов и методов в закреплении, легализации и процессуального оформления юридически значимой информации в целях профилактики, пресечения, раскрытия и расследования должностных преступлений в правоохранительных органах.  **Применяет:** умения, навыки, компетенции, индуктивные и дедуктивные методы оценки и использования полученной юридически значимой информации в интересах раскрытия и расследования должностных преступлений в правоохранительных органах. | Расследование должностных преступлений в правоохранительных органах |
| ПК-1.3.  Способен реализовывать мероприятия по получению юридически значимой информации, проверять, анализировать, оценивать ее и использовать в интересах предупреждения, пресечения, раскрытия и расследования преступлений | **Воспроизводит:** специальные юридические терминологии, содержащие основные положения базовых понятий и категорий уголовного процесса, иерархии нормативно-правовых актов для раскрытия и расследования преступлений небольшой и средней тяжести. **Понимает:** значение получения, анализа, оценки, закрепления, использования и процессуального оформления юридически значимой информации в целях, пресечения, раскрытия и расследования преступлений по которым производство предварительного следствия не обязательно, а также выполнения неотложные следственные действия по уголовным делам, по которым производство предварительного следствия обязательно. **Применяет:** методы и средства, тактические приемы производства следственных действий и оперативно-розыскных мероприятий по организации предупреждения, пресечения, раскрытия и расследования преступлений небольшой и средней тяжести | Дознание в правоохранительных органах |
| ПК-1.4.  Способен составлять  план расследования  конкретных уголовных дел,  осуществлять  первоначальные и  последующие следственные  действия по собиранию,  проверке и оценке  доказательств, составлению  процессуальных документов  в соответствии с  законодательством и  нравственно-этическими  нормами | **Воспроизводит:** вопросы понятия  доказательства и доказывания, цели, субъект, пределы, стадии доказывания, особенности доказывания в упрощенных  формах уголовного процесса**.**  **Понимает:** процессуальные правила собирания, проверки и оценки доказательств, использования результатов оперативно-розыскной деятельности, доказывания в упрощенных формах принятия судебных решений, а также доказывания по делам о преступлениях, связанных с терроризмом.  **Применяет:** нормы уголовно-процессуального права в практической деятельности по собиранию, проверке и оценки доказательств по уголовному делу и его судебному производству. | Теория доказательств и доказывания в уголовном процессе |
| ПК-1.5.  Способен реализовывать мероприятия по получению юридически значимой информации, проверять, анализировать, оценивать ее и использовать в интересах предупреждения, пресечения, раскрытия и расследования преступлений | **Воспроизводит:** терминологию в сфере нормативно правовой и иной информации, содержание основных теоретических и практических подходов к реализации юридически значимой информации для раскрытия и расследования преступлений.  **Понимает:** сущность, свойства и значение получения, анализа, оценки и использования юридически значимой информации в интересах предупреждения, пресечения, раскрытия и расследования преступлений  **Применяет:** полученные знания для разработки собственных схем и алгоритмов действий по предупреждению, пресечению, раскрытию и расследованию преступлений | Актуальные проблемы раскрытия и расследования преступлений |
| ПК-1.6.  Способен применять приемы и получения криминалистически значимой информации проверять, анализировать, оценивать ее и использовать в интересах предупреждения, пресечения, раскрытия и расследования преступлений, способен применять методы анализа и синтеза и оценки юридически значимой информации. | **Воспроизводит:** теоретические и методологические основы оперативно-розыскной деятельности, формы реализации приемов и методов в планируемых мероприятиях для раскрытия, расследования, предупреждения и профилактики преступлений, основы планирования расследования преступлений.  **Понимает: с**ущность, содержание и принципы оперативно-розыскной деятельности. специфику деятельности оперативных подразделений в ходе проверки оперативной информации, заявлений и сообщений о преступлениях сфере экономики.  **Применяет:** навыками приема и метода получения криминалистически значимой информации, навыки и умение индуктивных и дедуктивных методов оценки и использования полученной юридически значимой информации в интересах предупреждения, пресечения, раскрытия и расследования преступлений | Оперативно-розыскная деятельность по раскрытию преступлений в сфере экономики |
| ПК-1.7.  Способен разработать профилактические, оперативно-розыскные и иные мероприятия, направленные на получение юридически  значимой  информации  в интересах  предупреждения, пресечения, раскрытия  расследования  преступлений в сфере незаконного наркооборота | **Воспроизводит:** современные методики, приемы испособы получения юридически  значимой  информации в интересах предупреждения, пресечения, раскрытия и расследования преступлений в сфере незаконного наркооборота;  **Понимает:**  критерии анализа и применения юридически  значимой  информации в интересах предупреждения, пресечения, раскрытия и расследования преступлений в сфере незаконного наркооборота  **Применяет:** правила оценки юридически значимой  информации в интересах предупреждения, пресечения, раскрытия и расследования преступлений в сфере незаконного наркооборота. | Правовые механизмы борьбы с незаконным оборотом наркотических средств |
| ПК-1.8.  Способен при раскрытии и расследовании преступлений в установленном законом порядке назначать судебные экспертизы в целях получения криминалистически значимой информации по уголовному делу. | **Воспроизводит:** процессуальные и организационные основы назначения и производства судебных экспертиз, классификацию судебных экспертиз в уголовном судопроизводстве  **Понимает:** положения общей теории судебной экспертизы, криминалистической техники и тактики, механизм следообразования, порядок получения образцов для сравнительного исследования при назначении судебных экспертиз в строгом соблюдении нормами и принципами уголовного процесса.  **Применяет:** технико-криминалистические методы и средства обнаружения, фиксации, изъятия и исследования следов и вещественных доказательств, навыки консультирования субъектов правоприменительной и правоохранительной деятельности по вопросам назначения и производства судебных экспертиз | Теория судебной экспертизы |
| ПК-1.9.  Способен при раскрытии и расследовании преступлений в установленном законом порядке назначать технико-криминалистическую экспертизу материала документов в целях получения криминалистически значимой информации по уголовному делу. | **Воспроизводит:** понятие, научные основы, предмет, объекты и задачи, подлежащие разрешению технико-криминалистической экспертизой материала документов, процессуальные и организационные основы назначения и производства технико-криминалистической экспертизой материала документов.  **Понимает:** положения общей теории судебной экспертизы, криминалистической техники, порядок получения образцов для сравнительного исследования при назначении технико-криминалистической экспертизы материала документов в строгом соблюдении нормами и принципами уголовного процесса.  **Применяет:** навыки консультирования субъектов правоприменительной и правоохранительной деятельности по вопросам назначения и производства технико-криминалистической экспертизой материала документов. | Технико-криминалистическая экспертиза материала документов |
| ПК-1.10.  Способен применять приемы и получения криминалистически значимой информации, проверять, анализировать, оценивать ее и использовать в интересах предупреждения, пресечения, раскрытия и расследования преступлений, методы анализа и синтеза и оценки юридически значимой информации, уголовно-процессуальные формы взаимодействия следователя с правоохранительными службами органов МВД и общественностью на первоначальном и последующем этапах расследования и раскрытия преступлений | **Воспроизводит:**  формы реализации приемов и методов в планируемых мероприятиях для раскрытия, расследования, предупреждения и профилактики преступлений, основы планирования расследования преступлений.  **Понимает:** принципы организации деятельности, структуры государственных органов, учреждений и организаций, осуществляющих юридическую деятельность; нормативно-правовую базу, на основе которой они функционируют  **Применяет:**  приемы и методы получения криминалистически значимой информации, знания, навыки и умение индуктивных и дедуктивных методов оценки и использования полученной юридически значимой информации в интересах предупреждения, пресечения, раскрытия и расследования преступлений, навыки и умение организации оперативно-служебных мероприятий, как формой взаимодействия участников уголовного судопроизводства, уголовно-процессуальными формами взаимодействия следователя с правоохранительными службами органов МВД и общественностью при проведении оперативно-служебных мероприятий | **Учебная практика, ознакомительная** |
| ПК-1.11.  Способен применить методы анализа и оценки юридически значимой информации, уголовно-процессуальные формы взаимодействия следователя с правоохранительными службами органов МВД и общественностью на первоначальном и последующем этапах расследования и раскрытия преступлений | **Воспроизводит:**  основные приемы и методы по получения юридически-значимой информации при организации расследования преступлений  **Понимает:** понятие и значение юридически-значимой информации и использование ее в интересах предупреждения, пресечения, раскрытия и расследования преступлений  **Применяет:** способности реализовывать мероприятия по получению юридически-значимой информации, проверять, анализировать, оценивать ее и использовать в интересах предупреждения, пресечения, раскрытия и расследования преступлений | Производственная практика, преддипломная |
| ПК-1.12.  Способен анализировать и оценивать юридически значимую информацию, уголовно-процессуальные формы взаимодействия следователя с правоохранительными службами органов МВД и общественностью на первоначальном и последующем этапах расследования и раскрытия преступлений | **Воспроизводит:** нормы Кодекса РФ об административных правонарушениях, Уголовного кодекса РФ, Уголовно-процессуального кодекса, меры административной и уголовной ответственности за совершение нарушений, виды правонарушений, нормативно-правовую базу, регламентирующую организацию и осуществление деятельности по расследованию и раскрытию преступлений  **Понимает:** принципы организации и направления деятельности правоохранительных органов; основные направления деятельности по административному и уголовному расследованию, содержание положений должностных инструкций, регулирующих эту деятельность, содержание документооборота и программных продуктов, обеспечивающих эффективную организацию этой работы, содержание актов, регулирующих прохождение службы в правоохранительных органах, основные функции, выполняемые сотрудниками, занимающими определенные должности в этих органах, порядок прохождения службы, условия и порядок поступления на службу в правоохранительные органы, необходимость организации охраны труда, инструктажа по технике безопасности в соответствующем органе. **Применяет**: навыки участия в выполнении должностных обязанностей сотрудника отдела под руководством руководителя соответствующего органа, навыки сбора материалов, систематизации и оформления результатов практики, навыки самостоятельной работы в структурных подразделениях правоохранительных органов; навыки выполнения индивидуального задания; сбора и подготовка материалов для докладов на студенческих научных конференциях; навыки накопления информационной базы для выполнения курсовых работ и выпускной квалификационной работы, навыки выполнения функциональных обязанностей должностных лиц этих органов в соответствии с задачами подразделения и должностной инструкции. | Производственная практика, практика по профилю профессиональной деятельности |
| ПК-1.13.  Способен реализовывать мероприятия по получению юридически значимой информации, проверять, анализировать, оценивать ее и использовать в интересах предупреждения, пресечения, раскрытия и расследования преступлений | **Воспроизводит:** специальные юридические терминологии, содержащие основные положения базовых понятий международных и российских нормативных [правовых актов](https://pandia.ru/text/category/pravovie_akti/), направленных на противодействие коррупции, уголовно-процессуальные и криминалистические основы выявления, расследования и предупреждения коррупционных преступлений, проблемы расследования коррупционных преступлений: уголовно-процессуальные и криминалистические аспекты, понятия «коррупция», «коррупционные правонарушения»  **Понимает:** проблемы выявления, документирования, коррупционных преступлений, значение криминалистической характеристики и обстоятельств, подлежащие доказыванию по делам о коррупционных преступлениях, получения, анализа, оценки, закрепления, легализация и процессуального оформления оперативной и иной информации для предупреждения, пресечения, раскрытия и расследования преступлений коррупционной направленности  **Применяет:** методы и средства, тактические приемы организации производства следственных действий и оперативно-розыскных мероприятий по организации предупреждения, пресечения, раскрытия и расследования коррупционных преступлений. | Проблемы расследования коррупционных преступлений: уголовно-процессуальные и криминалистические аспекты |
| ПК-1.14.  Способен применить приемы получения юридически значимой информации, проверять, анализировать, оценивать ее и использовать в интересах предупреждения, пресечения и раскрытия преступлений | **Воспроизводит:** знания концепции классической школы уголовного права, социологической школы и др., формы реализации приемов и методов в планируемых мероприятий для раскрытия, расследования, предупреждения и  профилактики преступлений, основы планирования расследования преступлений  **Понимает:** сущность и значение концепции уголовного права прошлого и современность, разграничение функции участников уголовного судопроизводства, значение оценки полученных в процессе  расследования доказательствам  **Применяет:** основные положения разных концепции уголовного права и при изложении соответствующих материалов по уголовному праву и криминологии, приемы и методы получения юридически значимой информации | Уголовное право в условиях современности |
| ПК-2. Способен эффективно осуществлять профессиональную деятельность, обеспечивая защиту прав и законных интересов человека и гражданина, юридических лиц, общества и государства, защиту частной, государственной, муниципальной и иных форм собственности | ПК-2.1.  Способен эффективно осуществлять профессиональную деятельность, обеспечивая защиту прав и законных интересов человека и гражданина, юридических лиц, общества и государства, защиту частной, государственной, муниципальной и иных форм собственности | **Воспроизводит:** специальные юридические терминологии, содержащие основные положения и принципы уголовно-процессуального закона и иных нормативных правовых актов, регламентирующих уголовное судопроизводство; нормативной базы для осуществления уголовного преследования и обвинения, сущность уголовно-процессуальной деятельности, действующее законодательство и судебно-следственную практику, нормы материального и процессуального права  **Понимает:** значение осуществления профессиональной деятельности, обеспечивающее защиту прав и законных интересов человека и гражданина, юридических лиц, общества и государства, защиту частной, государственной, муниципальной и иных форм собственности  **Применяет:** формы осуществления уголовного преследования и обвинения в зависимости от установленных фактических обстоятельств дела, приемы правильного юридического оформления принимаемых решений в соответствии с требованиями закона, тактические приемы организации производства следственных действий и оперативно-розыскных, поисковых, разведывательных, технических мероприятий для обеспечения защиту прав и законных интересов физических и юридический лиц**.** | Уголовное преследование и обвинение |
| ПК-2.2.  Способен анализировать информацию о своей профессиональной деятельности и принимать адекватные возникающим ситуациям действия в соответствии с действующим законодательством | **Воспроизводит:** виды осуществления профессиональной деятельности, по которым принимаются решения в соответствии с действующим законодательством Российской Федерации. **Понимает:** свои полномочия по осуществлению профессиональной деятельности и требования законодательства Российской Федерации в этой части **Применяет:** полученные знания в части своей профессиональной деятельности и принимает по ним решения с соблюдением действующего законодательства Российской Федерации. | Проблемы теории уголовной ответственности и наказания |
| ПК-2.3. Способен анализировать информацию о  причинах, разновидностях  экстремизма и терроризма;  способен применять нормативно-правовые акты в сфере  противодействия экстремизму,  терроризму; способен разрабатывать нормативные правовые акты, регулирующие отношения в сфере противодействия экстремизму терроризму | **Воспроизводит:**  Формы экстремизма, терроризма;  **Понимает:**  сущность экстремизма и терроризма и способы противодействия экстремизму и терроризму;  **Применяет:**  нормативно-правовые акты  в сфере противодействия экстремизму и  терроризму  в профессиональной  деятельности. | Проблемы противодействия экстремизму и терроризму |
| ПК-2.4.  Способен анализировать информацию о нарушении прав, свобод и законных интересов человека и гражданина, юридических лиц, общества и государства, и принимать соответствующие меры их защиты. | **Воспроизводит:** виды посягательств на права, свободы и законные интересы человека и гражданина, юридических лиц, общества и государства, а также на разные формы собственности.  **Понимает:** основания и принципы защиты прав и законных интересов человека и гражданина, юридических лиц, общества и государства, а также защиты частной, государственной, муниципальной и иных форм собственности  **Применяет:** полученные знания для осуществления правильной квалификации преступлений, посягающих на права, свободы и законные интересы человека и гражданина, юридических лиц, общества и государства, а также на разные формы собственности. | Проблемы квалификации преступлений |
| ПК-2.5.  Способен анализировать основные закономерности становления и развития личности | **Воспроизводит**: основные понятия и категории частной детективной и охранной деятельности; требования нормативных правовых документов в сфере частной детективной и охранной деятельности;  **Понимает**: правильно применять положения законодательства в сфере частной детективной и охранной деятельности различных ситуациях борьбы с преступностью;  **Применяет**: юридическую терминологию в сфере частной детективной и охранной деятельности; навыками работы с правовыми актами и процессуальными документами в сфере частной детективной и охранной деятельности. | Частная детективная и охранная деятельность |
| ПК-2.6.  Способен формировать устойчивые внутренние мотивы профессионально-служебной деятельности, базирующиеся на гражданской позиции, патриотизме, ответственном отношении к выполнению профессионального долга. | **Воспроизводит**: основные этапы и закономерности историко-правового развития государства и права России, Дагестана и зарубежных стран с учѐтом формирования основных правовых традиций и ценностей.  **Понимает:** необходимость формирования устойчивых внутренних мотивов профессионально-служебной деятельности, на основе твѐрдой гражданской позиции, патриотизме, ответственном отношении к выполнению профессионального и общественного долга. **Применяет:** традиционные этические нормы в профессиональной, личной и общественной жизни, создающие условия, препятствующее противоправному поведению, на основе опыта поколений, обеспечивающий правовое взаимодействие, проистекающим от таких природных понятий как совесть, интуиция, сопереживание, цивилизованность как фактор просветительства, добра и справедливости. | **Учебная практика, ознакомительная** |
| ПК-2.7.  Способен выполнять должностные обязанности по обеспечению законности и правопорядка, безопасности личности, общества и государства, защите жизни и здоровья граждан, охране общественного порядка, частной, государственной, муниципальной и иных форм собственности от посягательств | **Воспроизводит:** систему государственных органов, ответственных за обеспечение законности и правопорядка, безопасности личности, защиту частной, государственной, муниципальной и иных форм собственности, меры по обеспечению законности и правопорядка, защиты объектов правовой охраны от посягательств, должностные обязанности по обеспечению законности и правопорядка, безопасности личности, общества и государства, защите жизни и здоровья граждан.  **Понимает:** понятие и значение функций в сфере профессиональной компетенции по защите прав и законных интересов человека и гражданина, юридических лиц, общества и государства, защите частной, государственной, муниципальной и иных форм собственности, правовую основу обеспечения законности и правопорядка, защиты объектов правовой охраны от посягательств, должностные обязанности по обеспечению законности и правопорядка, безопасности личности, общества, государства, защите жизни и здоровья граждан, охране общественного порядка  **Применяет:** навыки владения компетенциями соответствующих должностных лиц по защите прав и законных интересов человека и гражданина, юридических лиц, общества и государства, при тесном взаимодействии с институтами гражданского общества, навыки применения мер по обеспечению законности и правопорядка, защиты объектов правовой охраны от посягательств; устранять обстоятельств, угрожающих безопасности личности, общества, государства, навыки работы с законодательными и другими нормативными правовыми актами, регламентирующими права и обязанности личности, обеспечение законности и правопорядка, безопасности личности, общества и государства | Производственная практика, преддипломная |
| ПК-2.8.  Способен демонстрировать уважительное отношение к историческому наследию, опирающееся на знание этапов исторического развития России (включая основные события, основных исторических деятелей) в контексте мировой истории | **Воспроизводит:** место и роль исторического наследия в контексте всеобщей истории на основе анализа основных этапов и закономерностей исторического развития Российского государства, **Понимает:** способы формирования устойчивых внутренних мотивов профессионально-служебной деятельности, базирующиеся на гражданской позиции, патриотизме.  **Применяет:** в практической деятельности универсальные этические нормы, основанные на гражданской позиции и ответственного отношения к выполнению профессионального и общественного долга. | Подготовка к процедуре защиты и защита выпускной квалификационной работы |
| **Тип задачи профессиональной деятельности – оперативно-служебный** | | | |
| ПК-**3** Способен использовать при решении профессиональных задач особенности тактики проведения оперативно-служебных мероприятий в соответствии со спецификой будущей профессиональной деятельности | ПК-3.2. Способен оперировать основными понятиями и категориями теории оперативно-розыскной деятельности, толковать и применять уголовные и уголовно-процессуальные нормы в целях выявления, предупреждения, пресечения и раскрытия преступлений. | **Воспроизводит:** основные понятия и категория теории оперативно-розыскной деятельности, понятия, категории и принципы уголовного и уголовно-процессуального права, способы и средства выявления, предупреждения, пресечения и раскрытия преступлений.  **Понимает:** порядок и правила производства оперативно-розыскных мероприятий в строгом соответствии с нормами и принципами российского законодательства.  **Применяет:** основные положения теории оперативно-розыскной деятельности, понятия, категории и принципы уголовного и уголовно-процессуального права для выявления, предупреждения, пресечения и раскрытия преступлений. | Оперативно-розыскная деятельность (общая часть) |
| ПК-3.3.  Способен применять в профессиональной деятельности тактические приемы производства следственных действий, формы организации и методику раскрытия и расследования отдельных видов и групп преступлений | **Воспроизводит:** формы взаимодействия и особенности тактик следователя с другими участниками проведения оперативно служебных мероприятий, применительно к будущей профессиональной деятельности, тактические приемы и рекомендации производства отдельных следственных действий; формы организации и методику раскрытия и расследования преступлений отдельных видов преступлений место и роль всех участников уголовного судопроизводства на всех стадиях работы по уголовным делам, формы взаимодействия с участниками проведения оперативно-служебных мероприятий  **Понимает:** порядок использования при выполнении профессиональных задач криминалистической и специальной техники, применяемой в деятельности правоохранительных органов, вопросы, подлежащие разрешению при проведении предварительных исследований и производстве судебных экспертиз; анализ и оценку содержания заключения эксперта (специалиста),  тактику проведения оперативно служебных мероприятий, в соответствии со спецификой будущей профессиональной деятельности, особенности и тактической значимости проводимых оперативно-служебных мероприятий  **Применяет**: навыки использования при выполнении профессиональных задач криминалистической и специальной техники, применяемой в деятельности правоохранительных органов, навыки применения тактических средств и методов при производстве отдельных следственных действий; методику разграничения различных видов преступлений, в зависимости от способов их совершения, навыки и умение организации оперативно-служебных мероприятий, как форму взаимодействия участников уголовного судопроизводства | Производственная практика, преддипломная |
| ПК-4. Способен соблюдать в профессиональной деятельности требования законодательства в области защиты государственной тайны и информационной безопасности, обеспечивать соблюдение режима секретности | ПК – 4.1. Способен оперировать основными общеправовыми понятиями и категориями в подготовке документов в правоохранительных органах, а также в области защиты государственной тайны, обеспечивать соблюдение режима секретности | **Воспроизводит:** основные юридические категории и понятия в профессиональной деятельности требования законодательства в области делопроизводства в правоохранительных органах и защиты государственной тайны, обеспечивать соблюдение режима секретности  **Понимает:** как правильно применять в делопроизводстве в правоохранительных органах основные юридические понятия и категории.  **Применяет:** различные способы реализации правовых норм правоохранительными органами в делопроизводстве и требования законодательства в области обеспечения режима секретности. | Делопроизводство в правоохранительных органах и режим секретности |
| ПК – 4.2.  Способен применить в профессиональной деятельности нормативно-правовые акты в области защиты государственной тайны и информационной безопасности, обеспечения режима секретности, работать с информационными ресурсами и технологиями, применять и использовать разработанные методы и средства поиска, получения, хранения необходимой информации; систематизировать, обрабатывать, получать и передавать информацию | **Воспроизводит:** требования нормативных правовых актов в области защиты государственной тайны и информационной безопасности, основные методы, способы и средства, используемые для собирания и исследования следов преступлений, требования нормативных правовых актов в области защиты государственной тайны и информационной безопасности, способы соблюдение и обеспечения режима секретности  **Понимает:** порядок обеспечения соблюдения режима секретности, порядок применения и использования разработанных методов и средств поиска, получения, хранения необходимой информации, применение в профессиональной деятельности нормативных актов в области защиты государственной тайны и информационной безопасности, обеспечения соблюдение режима секретности  **Применяет**: приемы соблюдения в профессиональной деятельности требований нормативных правовых актов в области защиты государственной тайны и информационной безопасности, обеспечения соблюдения режима секретности, навыки и умение обращения с существующими различными ресурсами и технологиями для извлечения необходимой информации со следов преступлений и информации имеющейся в системе МВД и других учреждениях, для раскрытия, расследования и предупреждения преступлений и других правонарушений, навыки применения в профессиональной деятельности требований нормативных правовых актов в области защиты государственной тайны и информационной безопасности, обеспечения режима секретности | Преступления в сфере высоких технологий |
| ПК – 4.3.  Способен примененить в профессиональной деятельности нормативно-правовые акты в области защиты государственной тайны и информационной безопасности, обеспечения режима секретности | **Воспроизводит:** требования нормативных правовых актов в области защиты государственной тайны и информационной безопасности, способы соблюдение и обеспечения режима секретности  **Понимает:** понятие и значение нормативных актов в области защиты государственной тайны и информационной безопасности, обеспечения соблюдение режима секретности  **Применяет:** навыки применения в профессиональной деятельности требований нормативных правовых актов в области защиты государственной тайны и информационной безопасности, обеспечения режима секретности | Производственная практика, преддипломная |
| **Тип задачи профессиональной деятельности – организационно-управленческий** | | | |
| ПК-5.  Способен противодействовать злоупотреблениям в профессиональной деятельности | ПК-5.1  Способен противодействовать злоупотреблениям должностных лиц в правоохранительной деятельности | **Воспроизводит:** понятие, признаки, задачи, правоохранительной деятельности, его основные направления, понятие законности в правоохранительной деятельности и способы ее обеспечения.  **Понимает:** значение принципа законности. Ее нормативные и социальные основы. Законы и законность. Организационный механизм обеспечения законности правоохранительной деятельности.  **Применяет:** навыки по применению нормативных актов, навыки работы с законодательными и другими нормативными правовыми актами, закрепляющими методы предупреждения злоупотреблений в правоохранительной деятельности. | Обеспечение законности правоохранительной деятельности |
| ПК – 5.2.  Способен противодействовать преступлениям против общественной нравственности и здоровья населения | **Воспроизводит:**  Содержание норм главы 25 УК РФ, уголовно-правовую характеристику каждого состава преступления против общественной нравственности и здоровья населения, а так же методы противодействия указанной группы преступлений.  **Понимает:**  Сущность криминологической составляющей преступлений против общественной нравственности и здоровья населения  **Применяет:**  Меры профилактики и предупреждения преступлений против общественной нравственности и здоровья населения, эффективно использует правовые средства в борьбе с указанной преступностью. | Преступления против общественной нравственности и здоровья населения |
| ПК-5.3. Способен противодействовать коррупционным преступлениям | **Воспроизводит:**  Понятие коррупционных преступлений, правила их квалификации  **Понимает:**  Сущность криминологической составляющей коррупционных преступлений и мер их противодействия  **Применяет:**  Меры предупреждения коррупционным преступлениям, эффективно использует правовые средства в борьбе с коррупционными преступлениями. | Противодействие коррупционным преступлениям |
| ПК-5.4. Способен осуществлять противодействие злоупотреблениям в профессиональной деятельности | **Воспроизводит:** признаки злоупотреблений в правоохранительной деятельности; особенности поведения служащих, допускающих злоупотребления в профессиональной деятельности.  **Понимает:** принципы принятия и реализации управленческих решений в правоохранительных органах, причины и последствия злоупотреблений в профессиональной деятельности.  **Применяет:** навыки выявления фактов несоблюдения предписаний служащими правоохранительных органов; применения мер по предупреждению злоупотреблений в профессиональной деятельности, навыки эффективного взаимодействия с другими сотрудниками правоохранительных органов с целью предупреждения злоупотреблений в профессиональной деятельности, в т.ч. участия в обмене информацией, знаниями, опытом, методы оценки своих действий по предупреждению злоупотреблений в профессиональной деятельности. | Производственная практика, преддипломная |
| ПК-5.5. Способен выявлять и предотвращать конфликт интересов и противодействовать злоупотребленям в правоохранительной деятельности | **Воспроизводит:** основные виды запретов и ограничений на службе, понятие конфликта интересов на службе, направления противодействия коррупции в служебной деятельности работников правоохранительных органов **Понимает:** понятие и значение противодействия злоупотреблениям в служебной деятельности, способы предотвращения возникновения конфликта интересов в деятельности правоохранительных органов, основание применения методов противодействия злоупотреблениям.  **Применяет**: способность противодействовать злоупотреблениям в служебной деятельности, навыками и способами выявления и предотвращения конфликта интересов на службе, навыками противодействия коррупции в деятельности должностных лиц правоохранительных органов РФ | Учебная практика, правоприменительная |
| ПК-6. Способен осуществлять оперативно-розыскную деятельность и проведение уголовно-сыскной работы, в том числе мероприятий по пресечению преступной деятельности | ПК-6.1. Способен организовывать и проводить оперативно-розыскные мероприятия при соблюдении норм права при выявлении, предупреждении, пресечении и раскрытии преступлений. | **Воспроизводит:** законодательно закрепленные и организационные основы оперативно-розыскной деятельности посредством проведения оперативно-розыскных мероприятий.  **Понимает:** порядок выполнения должностных обязанностей по обеспечению законности и правопорядка, безопасности личности, общества и государства при проведении оперативно-розыскных мероприятий пристрогом соблюдении норм Федерального закона от 12 августа 1995 г. № 144-ФЗ «Об оперативно-розыскной деятельности».  **Применяет:** навыки консультирования субъектов правоприменительной и правоохранительной деятельности по вопросам оперативно-розыскной деятельности | Оперативно-розыскная деятельность (особенная часть) |
| ПК-6.2. Способен осуществлять оперативно-розыскную деятельность и проведение уголовно-сыскной работы, в том числе мероприятий по пресечению преступной деятельности | **Воспроизводит:** терминологию в сфере уголовно процессуальной и оперативно-розыскной деятельности, содержание основных теоретических и практических подходов к реализации оперативной и иной информации для раскрытия и расследования насильственных преступлений.  **Понимает:** значение получения, анализа, оценки, закрепления, использования и процессуального оформления юридически значимой информации в целях профилактики, пресечения, раскрытия и расследования насильственных преступлений  **Применяет:** методы и средства, тактические приемы производства оперативно-розыскных мероприятий и следственных действий, формы организации предупреждения, пресечения, раскрытия и расследования насильственных преступлений. | Особенности расследования насильственных преступлений |
| ПК-6.3. Способен осуществлять предупреждение преступлений и иных правонарушений на основе использования знаний об оперативно-розыскной деятельности и проведения уголовно-сыскной работы, в том числе мероприятий | **Воспроизводит:** понятие правовой основы оперативно-розыскной деятельности, систему и виды нормативных правовых актов, регламентирующих оперативно-розыскную деятельность и их классификацию, понятие, признаки, основание и условия проведения оперативно-розыскного мероприятия для пресечения преступления, сущность, принципы и функции оперативно-розыскного процесса.  **Понимает:** правовую основу оперативно-розыскной деятельности, систему и виды нормативных правовых актов, регламентирующих оперативно-розыскную деятельность и их классификацию, основание и условия проведения оперативно-розыскного мероприятия для пресечения преступления, функции оперативно-розыскного процесса.  **Применяет:** навыки организации эффективного взаимодействия с органами, осуществляющими оперативно-розыскную деятельность, способность использовать результаты ОРМ при планировании и производстве следственных и судебных дел, использовать возможности органов, осуществляющих оперативно-розыскную деятельность, для выявления и пресечения преступной деятельности. | Производственная практика, преддипломная |

#### 9. ХАРАКТЕРИСТИКА РЕСУРСНОГО ОБЕСПЕЧЕНИЯ ОСНОВНОЙ ПРОФЕССИОНАЛЬНОЙ ОБРАЗОВАТЕЛЬНОЙ ПРОГРАММЫ.

#### В соответствии с «Порядком организации и осуществления образовательной деятельности по образовательным программам высшего образования – программам бакалавриата, программам специалитета, программам магистратуры» и ФГОС ВО по специальности 40.05.02 Правоохранительная деятельность содержание и организация образовательного процесса при реализации данной ОПОП регламентируется учебным планом, календарным учебным графиком, рабочими программами дисциплин (модулей), программами практик, иных компонентов, а также оценочными и методическими материалами.

**9.1. Кадровое обеспечение**

Реализация ОПОП обеспечивается педагогическими работниками университета, а также лицами, привлекаемыми ДГУ к реализации программы на иных условиях.

Квалификация педагогических работников университета отвечает квалификационным требованиям, указанным в квалификационных справочниках и (или) профессиональных стандартах (при наличии).

Доля педагогических работников университета, участвующих в реализации программы специалитета и лиц, привлекаемых ДГУ к реализации программы на иных условиях (исходя из количества замещаемых ставок, приведенных к целочисленным значениям), которые ведут научную, учебно-методическую и (или) практическую работу, соответствующую профилю преподаваемой дисциплины (модуля), составляет 65 %.

Доля педагогических работников университета участвующих в реализации программы и лиц, привлекаемых ДГУ к реализации программы на иных условиях (исходя из количества замещаемых ставок, приведенных к целочисленным значениям), из числа руководителей и (или) работников иных организаций, осуществляющих трудовую деятельность в профессиональной сфере, соответствующей профессиональной деятельности, к которой готовятся выпускники (имеют стаж работы в данной профессиональной сфере не менее 3 лет) в общей численности педагогических работников ДГУ, реализующих программу, составляет 10 процентов.

Доля педагогических работников и лиц, привлекаемых ДГУ к реализации программы на иных условиях (исходя из количества замещаемых ставок, приведенных к целочисленным значениям), имеющих ученую степень (в том числе ученую степень, полученную в иностранном государстве и признаваемую в Российской Федерации) и (или) ученое звание (в том числе ученое звание, полученное в иностранном государстве и признаваемое в Российской Федерации), в общей численности педагогических работников ДГУ, привлекаемых к образовательной деятельности, составляет 70 процентов.

**9.2. Материально-техническое обеспечение**

##### **9.2.1. Календарный учебный график.**

Календарный учебный график приведен в Приложении 1.

В календарном учебном графике указаны периоды осуществления видов учебной деятельности (последовательность реализации дисциплин (модулей) ОПОП по семестрам, включая теоретическое обучение, проведение практик, промежуточную и итоговую (государственную итоговую) аттестации и периоды каникул.

##### **9.2.2. Учебный план**

Учебный план приведен в Приложении 2.

В учебном плане указывается перечень дисциплин (модулей), практик, периоды проведения промежуточной аттестации, итоговой (итоговой государственной) аттестации обучающихся, других видов учебной деятельности, с указанием их объема в зачетных единицах, последовательности и распределения по периодам обучения. В учебном плане выделяется объем контактной работы обучающихся с преподавателями (по видам учебных занятий) и самостоятельной работы обучающихся в академических часах. Для каждой дисциплины (модуля) и практики указывается форма промежуточной аттестации обучающихся.

В рамках программы специалитета выделяются обязательная часть и часть, формируемая участниками образовательных отношений.

В обязательной части указывается перечень дисциплин, указанных в ФГОС ВО, перечень базовых дисциплин (модулей), практик, итоговая (итоговая государственная) аттестация, обеспечивающие формирование общепрофессиональных компетенций, профессиональных компетенций, установленных ОПОП в качестве обязательных. Часть образовательной программы специалитета, формируемая участниками образовательных отношений, включает в себя перечень дисциплин (модулей) и практик, самостоятельно сформированный ДГУ с учетом рекомендаций соответствующей ОПОП в соответствии с направленностью (профилем) образовательной программы.

Дисциплины (модули) и практики, обеспечивающие формирование универсальных компетенций, могут включаться в обязательную часть программы и в часть, формируемую участниками образовательных отношений.

Объем обязательной части образовательной программы специалитета определяется с учетом требований ФГОС ВО или рекомендаций ОПОП (при наличии).

Основная профессиональная образовательная программа предусматривает возможность освоения обучающимися факультативных (необязательных для изучения) и элективных (избираемых в обязательном порядке) дисциплин (модулей). Элективные дисциплины по выбору (элективные) включены в учебный план, их изучение начинается с 3 курса 6 семестра. В конце 3 курса 3 семестра и 4 курса 8 семестра студенты осуществляют выбор элективных дисциплин на следующий учебный год. Избранные студентом элективные дисциплины (модули) являются обязательными для освоения. Студентам предоставляется возможность получить консультацию на кафедре по вопросу выбора дисциплин и их влияния на дальнейшую образовательную траекторию и профессиональную деятельность.

При составлении учебного плана по ОПОП ДГУ руководствуется требованиями к структуре, сформулированными ФГОС ВО и рекомендациями ОПОП.

##### 

##### **9.2.3. Рабочие программы дисциплин (модулей).**

Аннотации рабочих программ всех дисциплины (модулей) учебного плана ОПОП, включая элективные дисциплины, приведены в Приложении 3.

**9.2.4. Рабочие программы практик.**

Аннотации рабочих программ всех практик, предусмотренных ОПОП – учебная практика, ознакомительная; производственная практика, правоприменительная; производственная практика, преддипломная приведены в Приложении 4.

ДГУ имеет заключенные договоры о прохождении практик со следующими предприятиями и организациями:

#### Министерство труда и социального развития РД

1. Центральная избирательная комиссия РФ
2. Общероссийское общественное движение «Корпус «За чистые выборы»
3. Координационный совет молодых юристов Общероссийской общественной организации «Ассоциация юристов России»
4. Между кафедрой теории и истории государства и права, конституционного и административного права юридического факультета казахского национального университета имени Аль-Фараби (Республика Казахстан) и кафедрой конституционного и муниципального права ДГУ
5. Между кафедрой теории и истории государства и права, конституционного и административного права юридического факультета казахского национального университета имени Аль-Фараби (Республика Казахстан) и кафедрой истории государства и права ДГУ
6. Центр избирательного права и процесса
7. Управление федеральной службы судебных приставов по РД
8. Центр профессиональной подготовки МВД по РД
9. Отделение Пенсионного фонда России по Республике Дагестан
10. Управление Судебного департамента при Верховном Суде РФ в РД
11. Верховный суд РД
12. Арбитражный суд РД
13. МВД по РД
14. Управление Федеральной службы войск национальной гвардии РФ по РД
15. Управление Федеральной налоговой службы России по РД
16. Адвокатская палата РД
17. Нотариальная палата РД
18. Прокуратура РД
19. Министерство юстиции РД
20. Государственная инспекция труда РФ по РД
21. МО «Город Махачкала»
22. Некоммерческое партнёрство коллегия адвокатов «Бакриев и Коллегия»
23. Администрация Ленинского района г.Махачкала
24. Уполномоченный по права человека в РД
25. Дагестанская республиканская организация профсоюза работников народного образования и науки РФ
26. Собрание депутатов городского округа с внутригородским делением «Город Махачкала»
27. Региональное отделение Российского союза промышленников и предпринимателей РД, Объединение работодателей
28. Управление Федеральной службы исполнения наказаний по РД
29. Министерство образования и науки РД
30. Собрание депутатов городского округа с внутригородским делением «город Махачкала»
31. Министерство информатизации, связи и массовых коммуникаций РД
32. Стадион имени олимпийской чемпионки Елены Исинбаевой
33. Министерство по физической культуре и спорту Республики Дагестан

#### 9.2.5. Фонд оценочных средств для проведения промежуточной аттестации.

Фонд оценочных средств для проведения промежуточной аттестации обучающихся по дисциплине (модулю) или практике входит в состав каждой рабочей программы дисциплины (модуля) или программы практики и включает в себя:

- перечень компетенций с указанием индикаторов их достижения и результатов обучения в процессе освоения образовательной программы;

- описание показателей и критериев оценивания компетенций на различных этапах их формирования, описание шкал оценивания;

- типовые контрольные задания или иные материалы, необходимые для оценки знаний, умений, навыков и (или) опыта деятельности, характеризующих этапы формирования компетенций в процессе освоения образовательной программы;

- методические материалы, определяющие процедуру оценивания знаний, умений, навыков и (или) опыта деятельности, характеризующих этапы формирования компетенций.

**9.2.6. Программа государственной итоговой аттестации.**

Государственная итоговая аттестация по ОПОП ознакомительная; производственная практика, правоприменительная; производственная практика, преддипломная включает выполнение, подготовка к процедуре защиты и защита выпускной квалификационной работы, подготовка к сдаче и сдача государственного экзамена и проводится в соответствии с Положение об итоговой государственной аттестации выпускников ДГУ.

Требования к содержанию, объему и структуре выпускной квалификационной работы, к процедуре ее выполнения и защиты, методические рекомендации по организации выполнения, методические указания по написанию определяются программой итоговой государственной аттестации по специальности 40.05.02 Правоохранительная деятельность.

**9.2.7 Методические материалы.**

Учебно-методическое обеспечение ОПОП в полном объеме содержится в учебно-методической документации дисциплин, практик и итоговой (итоговой государственной) аттестации.

Содержание учебно-методической документации обеспечивает необходимый уровень и объем образования, включая и самостоятельную работу студентов, а также предусматривает контроль качества освоения студентами ОПОП в целом и отдельных ее компонентов.

Состав учебно-методической документации включает:

- рабочие программы дисциплин (модулей), практик, включающие в себя учебно-методическое обеспечение самостоятельной работы студента, методические указания студентам по освоению дисциплины, методические рекомендации преподавателю по проведению занятий (по усмотрению кафедры), фонд оценочных средств для проведения текущей и промежуточной аттестации, перечень информационных технологий, используемых для осуществления образовательного процесса:

- рабочие программы практик, включающие в себя фонд оценочных средств для проведения текущей и промежуточной аттестации, перечень информационных технологий, используемых для проведения практики;

- фонд основной и дополнительной литературы, необходимой для освоения дисциплины (модуля), практики (перечень указывается в соответствующей рабочей программе);

- ресурсы информационно-телекоммуникационной сети «Интернет», необходимые для освоения дисциплины (модуля), практики (перечень указывается в соответствующей рабочей программе);

- программное обеспечение и информационные справочные системы (перечень указывается в соответствующей рабочей программе).

Электронные версии всех учебно-методических документов размещены на сайте ДГУ и к ним обеспечен свободный доступ всех студентов и преподавателей университета.